
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Оземпиковая нагрузка
Кто зарабатывает на сером рынке лекарств для похудения

София Прохорчук, Эльза Исламова

О бъём серого рынка доставки ле-
карств из-за границы исчисляет-

ся миллиардами рублей — нелегаль-
ный оборот одного только средства 
для похудения «Оземпик» может до-
стигать 1,5 млрд в год, даже несмотря 
на наличие отечественных аналогов, 
выяснили «Известия». После прекра-
щения официальных поставок «Озем-
пика» в Россию в конце 2023 года его 
стали массово завозить из Турции, Гер-
мании, Эстонии, ОАЭ и других стран. 
При этом никто не контролирует усло-
вия его транспортировки, на нём отсут-
ствует маркировка системы «Честный 
знак». Препарат продают без чеков, че-
рез мелкие сети аптек и частников, вы-
яснили «Известия» в ходе расследова-
ния. Кто и как зарабатывает на серых 

поставках иностранных лекарств и по-
чему государство не включает их в си-
стему параллельного импорта — в на-
шем материале.

— В помещение на заходите, встреча-
емся на улице, возле магазина «Красное 
& Белое», — говорит корреспонденту 
«Известий» сотрудник аптеки «Лаван-
даФарм», расположенной на Чертанов-
ской улице в Москве.

Мы представились покупателями 
«Оземпика», объявление о его нали-
чии именно в этой аптеке нашли че-
рез один из популярных агрегаторов 
по продаже лекарств. На вопрос, к чему 
такие сложности, получаем откровен-
ный ответ: препарат продаётся мимо 
кассы, чека не будет, а факт продажи 
не должен попасть на камеры в аптеке. 
Оплата только наличными 
или переводом.
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Земля, прощай
Девелоперы начали продавать  
купленные под застройку участки

Перерыв — в работе
Кредитные каникулы для МСП отложили  
минимум до июля 2025 года

Ольга Анасьева

М еханизм кредитных каникул для 
малого бизнеса может заработать 

не ранее середины 2025-го, заявили «Из-
вестиям» в ЦБ. Речь о возможности для 
МСП взять паузу до полугода без ухудше-
ния кредитной истории. Президент Вла-
димир Путин ещё в феврале предложил 
предоставить некрупным компаниям та-
кое послабление, но пока законопроект 
даже не прошёл первое чтение. Такой 
льготный период нужен именно сейчас, 
так как на фоне высокой ключевой став-
ки малому бизнесу сложно обслуживать 
свои займы. Почему откладывают введе-
ние этого механизма — в материале «Из-
вестий».

Кредитные каникулы для малого 
и среднего предпринимательства (МСП) 
и самозанятых могут появиться в России 
не ранее середины 2025 года. Об этом за-
явили «Известиям» в пресс-службе ЦБ.

Этот механизм анонсировал прези-
дент Владимир Путин ещё в послании 
Федеральному собранию в феврале 
2024-го. Он предложил предоставить 
некрупному бизнесу право раз в пять 
лет оформлять кредитные каникулы 
на срок до шести месяцев без ухудше-
ния кредитной истории. По словам гла-
вы государства, необходимо создать 
условия, чтобы компании развивались 
динамично.

Позже на сайте Кремля опубликова-
ли поручение со сроком исполнения — 

1 июня 2024 года. Его внесли в Госдуму 
лишь 30 июля, и до сих пор законопро-
ект не прошёл первое чтение. При этом 
после принятия документ вступит в силу 
только через 180 дней, подчеркнули в ЦБ.

Максимальный размер займа, по ко-
торому планируется предоставлять 
льготный период, для микропредприя-
тий составит 60 млн рублей, для малых 
предприятий — 400 млн, для средних — 
1 млрд, а для самозанятых — 10 млн, 
добавили в ЦБ. При этом льготный 
период хотят предоставлять просто 
по заявлению заёмщика, к нему не бу-
дут предъявлять специальных требо-
ваний — например, по сни-
жению объёмов выручки.

Блоки раздора
В ОБСЕ будут готовить Киев к вступлению в ЕС и НАТО

Екатерина Хамова

С пецпредставитель председательства 
ОБСЕ по Украине Петр Мареш будет 

курировать более 20 принятых в обход 
России проектов, а также готовить Киев 
к дальнейшему членству в Евросоюзе 
и НАТО, рассказал сам чешский дипло-
мат «Известиям». При этом Россия не дава-
ла добро на появление такой должности 
внутри организации, уточнил постпред 
РФ при ОБСЕ Александр Лукашевич. По-
добные действия со стороны союзников 
Киева не соответствуют принципу кон-

сенсуса, главенствующему в ОБСЕ, и ведут 
к политизации всей структуры. Примеча-
тельно, что Петр Мареш также выступает 
за возобновление миротворческой мис-
сии на Украине, с чем не согласна Москва. 
В пресс-службе ОБСЕ уточнили: подготов-
ка миссии возможна только в случае одо-
брения всеми участниками организации.

Решение назначить специально-
го представителя по делам Украины 
от группы стран, входящих в ОБСЕ, было 
принято на последней встрече мини-
стров иностранных дел организации 
на Мальте, которая прошла 5–6 декабря. 

На эту роль выбрали чешского дипло-
мата Петра Мареша на рабочем ужине, 
на который были приглашены партнё-
ры Киева — представители 55 из 57 стран 
ОБСЕ, отсутствовали делегаты от Рос-
сии и Белоруссии.

— На ужине обсуждались вопросы 
поддержки Украины. Значительным 
успехом для чешской дипломатии стало 
то, что чешский дипломат Петр Мареш 
будет выполнять функции специально-
го представителя ОБСЕ по Украине, — 
сообщил глава МИД Чехии 
Ян Липавский. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« КРЕДИТНЫЕ КА-
НИКУЛЫ ДЛЯ 
МСП И САМОЗА-

НЯТЫХ НУЖНЫ, ЧТОБЫ ПОД-
ДЕРЖАТЬ МАЛЫЙ БИЗНЕС, 
КОТОРЫЙ ОКАЗАЛСЯ В ТРУД-
НОЙ СИТУАЦИИ. ТАКЖЕ ВАЖ-
НО СОКРАТИТЬ КОЛИЧЕСТВО 
БАНКРОТЯЩИХСЯ ПРЕДПРИ-
ЯТИЙ И УМЕНЬШИТЬ РИСКИ 
САМИХ КРЕДИТОРОВ, КОТО-
РЫМ ПРИХОДИТСЯ УВЕЛИЧИ-
ВАТЬ РЕЗЕРВЫ НА ВОЗМОЖ-
НЫЕ ПОТЕРИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,8539   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9666   ДИРХАМ ОАЭ 28,12   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,885   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2619   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2033   ДОЛЛАР США 103,2707   ЕВРО 108,5588   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6803 

pi
ct

ur
e 

al
lia

nc
e 

| p
ho

to
th

ek
 | 

TA
SS

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Наталья Башлыкова

Российские девелоперы начали прода-
вать земельные участки, приобретённые 

под строительство, выяснили «Известия». 
О том, что такие сделки проводят в том 
числе крупные игроки рынка — например, 
группа «Самолёт», ПИК и Sminex, редакции 
сообщили несколько представителей биз-
неса. По их оценкам, подобные продажи 
ведутся во многих регионах страны — ожи-
дается в том числе и корректировка долей 

рынка в топ-10 девелоперов Москвы. Сами 
застройщики попытки избавиться от ку-
пленной ранее земли отрицают: например, 
в «Самолёте» сообщили о некоей «оптими-
зации земельного банка». По мнению экс-
пертов, таким образом в условиях высоких 
процентных ставок девелоперы намерены 
снизить общий уровень кредитной нагруз-
ки. Прогнозы делать специалисты не берут-
ся: по их мнению, дальнейшая судьба отрас-
ли будет зависеть от состояния 
экономики страны в целом. d
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Блоки раздора
A — В последние недели нам 

удалось провести перего-
воры и добиться этого назначения, оно 
было утверждено, и во время ужина его 
представили другим государствам, — со-
общил глава МИД Чехии Ян Липавский.

Сам же Мареш заявил «Известиям», 
что его миссией будет готовить Укра-
ину к вступлению в ЕС и НАТО.

— У нас 24 проекта, которые работа-
ют на Украине. Все они востребованы 
украинской стороной. Моя задача будет 
координировать эти проекты и подго-
товить ещё один новый. Я говорил с ми-
нистром иностранных дел Финляндии, 
она подчеркнула, что я должен нахо-
диться в близком контакте с украин-
скими властями. Я не буду отправлять 
им F-16 и Abrams, ракеты, но буду гото-
вить их к партнёрству и членству в ЕС 
и НАТО — это мои задачи, — заявил он.

Назначение Мареша в закрытом кру-
гу стран, лояльных Киеву, противоре-
чит принципам ОБСЕ, где каждое реше-
ние должно приниматься консенсусом. 

— Никакого Петра Мареша никто 
не назначал. Во-первых, у финско-
го председательства пока нет полно-
мочий что-либо делать. Они заступа-
ют на свой пост 1 января. Петр Мареш 
фигурировал в списках на номинацию 
на пост представителя по вопросам 
свободы СМИ, но он быстро сошёл, поэ-
тому таких разговоров на Мальте не ве-
лось, даже кулуарно. Никаких объявле-
ний о том, что появляется некая фигура 
спецпредставителя, мы не видели, — го-
ворит «Известиям» постпред РФ при 
ОБСЕ Александр Лукашевич.

Предложения назначить спецпред-
ставителя ОБСЕ по Украине появля-
лись на протяжении второй половины 
2024 года, но они не получили «матери-
альной поддержки», уточнил Лукашевич.

Свою работу спецпосланник начнёт, 
по всей видимости, в следующем году, 
когда председательство в ОБСЕ перей-
дёт Финляндии. В России, к слову, с тре-
вогой ожидают этой смены в организа-
ции, предполагая, что позицию Москвы 
по украинскому кризису доносить ста-
нет ещё сложнее. Фигура спецпосланни-
ка, по словам Мареша, будет находиться 
в постоянном контакте с украинским ис-
теблишментом, чтобы понимать их нуж-
ды и своевременно предпринимать дей-
ствия для обеспечения стабильности 
и безопасности страны.

Примечательно, что Петр Мареш так-
же выступает за возобновление миссии 
ОБСЕ на Украине. Специальная монито-
ринговая миссия организации присту-
пила к работе в 2014-м и прекратила своё 
действие в 2022 году после начала СВО.

— Миротворческая миссия ОБСЕ 
должна быть возвращена на Украину. 
Есть ли другие независимые организа-
ции, которые могли бы предложить не-
зависимое наблюдение того, что про-
исходит? Моя работа, я надеюсь, будет 
своего рода примером. Если всё полу-
чится, почему мы не сможем организо-
вать что-то вроде наблюдательной мис-
сии? — говорит чешский дипломат.

Однако не совсем понятно, каким 
образом это можно осуществить, учи-
тывая тот факт, что такой шаг должен 
быть согласован всеми государствами. 
Это, к слову, подтвердили в ОБСЕ. «Если 
страны-участницы примут такое реше-
ние, ОБСЕ готова предоставить любую 
необходимую операционную и админи-
стративную поддержку», — сказали «Из-
вестиям» в пресс-службе организации.

Впрочем, государства, которые сей-
час поддерживают Киев, могут теорети-
чески пойти на авантюру и организовать 
«свою миссию» в обход РФ и Белоруссии.

Российская сторона выступает 
против отправки миротворцев. Мо-
сква исходит из того, что организа-
ция не способна в нынешних условиях 
объективно заниматься разрешением 
украинского кризиса. Александр Лу-
кашевич, к примеру, ранее назвал эту 
структуру инструментом западного со-
общества, которое не приемлет мирных 
методов урегулирования споров.

При этом возможность отправ-
ки миротворческого контингента 
на Украину активно обсуждают в за-
падных политических и экспертных 
кругах. По заявлениям СМИ, на бли-
жайшей встрече с премьер-мини-
стром Польши Туском французский 
лидер Макрон должен поднять во-
прос развёртывания миротворческих 
сил на Украине после окончания кон-
фликта. Якобы Париж готов направить 
40 тыс. солдат, а Польша могла бы ко-
мандовать одной из бригад.

Ранее не исключила отправку сво-
их военных в составе миротворческой 
миссии на Украину и глава МИД Герма-
нии Анналена Бербок. Появиться они 
там могут в случае прекращения огня. 
Министр уверена: наряду с гарантиями 
безопасности в виде членства в НАТО 
страны-союзницы должны направить 
Киеву ещё и военный контингент.

Однако такие инициативы со сто-
роны Запада Россия будет рассматри-
вать как непосредственное участие 
этих стран в конфликте, подчёркива-
ет посол по особым поручениям МИД 
России по преступлениям киевского 
режима Родион Мирошник.

— Россию не устроит заморажива-
ние конфликта и сохранение токсично-
го анклава на оставшейся части Укра-
ины, который получит возможность 
накапливать силы для новой эска-
лации. Она должна перестать пред-
ставлять опасность для России, и та-
кие условия содержались в проекте 
Стамбульских соглашений. А введе-
ние военизированных подразделений 
без согласия на то России, даже если 
кто-то захочет их именовать миро-
творческими, будет рассматриваться 
как непосредственное участие в кон-
фликте со всеми соответствующими 
последствиями, — сказал «Известиям» 
российский дипломат.

По его словам, сейчас вопрос уре-
гулирования конфликта с использова-
нием миротворцев в принципе неакту-
ален. Ещё в июне 2024 года Владимир 
Путин сформулировал условия, при 
которых Россия может начать перего-
воры с Украиной. Среди них — выведе-
ние войск с территорий ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей, а также 
отказ Киева от вступления в НАТО, под-
тверждение его безъядерного статуса 
и снятие иностранных санкций с РФ.

Магистральное управление
Путин назвал удорожание ВСМ Москва — Санкт-
Петербург неизбежным

Алёна Нефёдова

У дорожание проекта первой в Рос-
сии высокоскоростной железно-

дорожной магистрали (ВСМ) Москва — 
Санкт-Петербург неизбежно не только 
из-за инфляции, но и в связи с ключевой 
ставкой и повышением стоимости креди-
тов в коммерческих банках. Об этом Вла-
димир Путин заявил 11 декабря на сове-
щании с членами правительства. Однако 
президент подчеркнул: производители 
не должны прикрываться этими обстоя-
тельствами и «задирать цены совершен-
но без всякого на то основания». 

Владимир Путин 11 декабря после 
участия в международной конферен-
ции AI Journey перешёл от обсуждения 
перспектив IT-отрасли с представите-
лями индустрии к сфере использования 
новых технологий в повседневной жиз-
ни. Первым делом на совещании с пра-
вительством он затронул работу серви-
са выдачи для бизнеса разрешений через 
портал «Госуслуги». Кабмин проводит 
большую работу для снижения админи-
стративной нагрузки на предпринимате-
лей, часть которой — оптимизация про-
цедур получения различных лицензий 
и разрешений, заявил заместитель пред-
седателя правительства РФ Дмитрий 
Григоренко. В результате совместной 
работы с бизнесом был укорочен сред-
ний срок получения лицензий по срав-
нению с 2021-м в 4,5 раза — с 45 до 10 дней.

— Сделали саму процедуру очень про-
стой и удобной, насколько это возможно, 
буквально, как сейчас это можно делать, 
в три клика. И на сегодняшний день у нас 
на портале «Госуслуги» можно подать 
заявление и получить более 400 видов 
наиболее массовых разрешений, а также 
51 вид лицензий, — сказал вице-премьер.

В результате за трёхлетку количе-
ство обращений на «Госуслуги» за полу-
чением лицензий и разрешений увели-
чилось с 16 тыс. в год примерно до 1 млн. 
В дальнейшем, по словам Григоренко, 
планируется внедрять их проактивное 
продление. Помимо этого особое внима-
ние уделяется обратной связи от бизне-
са. С помощью механизма досудебного 
обжалования решений разрешитель-
ных органов предприниматель может 
на госпортале подать жалобу. За полто-
ра года их внесли более 4 тыс.

В настоящий момент единый сервис 
выдачи лицензий через «Госуслуги» — 
это важное преимущество, особенно 
для компаний угольной отрасли, гово-
рят в Совфеде. В условиях высокой ре-
гулируемости и множества разрешений 
и согласований, которые необходимо 
получать для ведения бизнеса, переход 

на цифровую платформу значительно 
упрощает процесс взаимодействия с го-
сорганами.

На заседании кабмина обсудили 
и сложности с появлением первой в Рос-
сии ВСМ Москва — Санкт-Петербург. 
Президент поручил правительству 
и банкам не затягивать и принять реше-
ние по предоставлению займов на стро-
ительство высокоскоростной маги-
страли. Владимир Путин потребовал 
не допускать необоснованного завы-
шения цен по проекту ВСМ под предло-
гом объективных факторов.

На совещании с правительством 
он сказал, что удорожание неизбеж-
но, оно связано не только с инфляцией, 
но и с ключевой ставкой, с ростом кото-
рой увеличивается и стоимость креди-
тов от коммерческих банков.

— Я обратил внимание производите-
лей, ну и тех в правительстве, кто кури-
рует соответствующие сферы реаль-
ного производства: нельзя ни в коем 
случае прикрываться этими объек-
тивными обстоятельствами, чтобы за-
дирать цены совершенно без всякого 
на то основания, только под предлогом 
ключевой ставки и инфляции, — сказал 
президент.

Зампред правительства Виталий Са-
вельев заявил, что в проекте есть про-
блемные вопросы, но все они «текущие». 
По распоряжению кабмина проекти-
рование и строительство ВСМ запла-
нировано на 2024–2028 годы, её ввод 
в эксплуатацию — на 1 апреля 2028-го. 
Магистраль увеличит пассажиропоток 
между столицами с 5 до 30 млн.

— РЖД работает над проектирова-
нием и строительством магистрали. 
Трасса ВСМ состоит из трёх участков: 
вход ВСМ в Москву (участок Крюко-
во — Алабушево — Москва), вход ВСМ 
в Санкт-Петербург (это Обухово-2) и вы-
сокоскоростной участок трассы (уча-
сток Крюково — Обухово-2). РЖД уже 
ведёт строительство участка входа 
в Москву. В октябре текущего года при-
ступили к строительству входа в Санкт-
Петербург, — сказал он.

В целом объём средств на реализа-
цию проекта составляет 2,165 трлн ру-
блей, согласно его паспорту, без учё-
та НДС. Из них 648 млрд — это заёмное 
финансирование от синдиката бан-
ков (Сбер, ВТБ, Газпромбанк и Совком-
банк). На закупку высокоскоростных по-
ездов предусмотрено 410 млрд рублей, 
до 2030 года запланирована поставка 
43 поездов. По словам Виталия Савелье-
ва, банки России готовы предоставить 
заёмные средства для строительства, 
решение будет принято до конца года.

В геометрическом 
прогрессе
Россия должна стать лидером по масштабу применения ИИ
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Оружейный спад
Италия может изменить политику поддержки Украины

Кирилл Фенин

И тальянская оппозиционная партия 
«Движение пяти звёзд» будет бороть-

ся против поставок оружия на Украину, 
сообщил «Известиям» источник в этой 
политической силе. Тем временем пра-
вительство Джорджи Мелони задержи-
вает подготовку нового пакета помощи 
Украине в ожидании вступления в долж-
ность президента США Дональда Трам-
па. Италия может стать первой страной, 
которая сменит вектор внешней полити-
ки после возвращения республиканца 
в Белый дом. Итальянские поставки ору-
жия Украине уже уступают по масштабам 
другим крупным странам ЕС, а Киеву за-
прещено использовать это вооружение 
для ударов по российской территории. 

— Поставки оружия или ракет даль-
него радиуса действия представляют 
собой эскалацию и остаются наихуд-
шим способом найти решение кон-
фликта. «Движение пяти звёзд» продол-
жит борьбу в Европейском парламенте 
за мир как на Украине, так и на Ближнем 
Востоке, — заявил источник «Известий» 
во фракции «Движения пяти звёзд» (вто-
рая крупнейшая оппозиционная партия 
в Италии) в Европейском парламенте.

По его словам, мирное решение — 
единственный реальный вариант для 
разрешения ситуации. «Стенка на стен-
ку вредит прежде всего украинским 
гражданам, которые становятся жерт-
вами конфликта, несущего смерть и раз-
рушения, а также имеющего серьёзные 
экономические последствия», — отме-
тил собеседник.

После начала СВО правительство 
Италии во главе с Марио Драги вместе 
с другими западными странами нача-
ло поставлять оружие Украине. Про-
тив роста военных расходов выступи-
ла партия «Движение пяти звёзд», что 
привело к распаду правительства и до-
срочным выборам.

На них «Пять звёзд» потерпели по-
ражение, а к власти пришла коалиция 
правых партий под руководством Джор-
джи Мелони из «Братьев Италии». Про-
фессор МГИМО Генри Сардарян отме-
чает: избиратели правых положительно 
относились к России, в отличие от тех, 
кто поддерживает левые силы. Но «Бра-
тья Италии», после того как попали 

во власть, отказались от многих своих 
предвыборных обещаний.

Новый премьер полностью поддер-
жала поставки оружия Киеву, парал-
лельно заявляя о готовности выступить 
«гарантом мира на Украине». В МИД РФ 
тогда отвергли посреднические усилия 
Рима, так как Италия «помогает киев-
скому режиму и занимает агрессивную 
антироссийскую позицию».

Всего Рим направил Украине де-
вять пакетов помощи на общую сумму 
€2,2 млрд, пишет газета Il Foglio. По сло-
вам министра обороны республики 
Гвидо Крозетто, объём итальянской во-
енной поддержки Украины из европей-
ских стран уступает только немецкой 
и британской. Конкретное содержание 
поставок засекречено, но в СМИ появ-
лялась информация о передаче систем 
ПВО SAMP/T и ракет Storm Shadow анг-
ло-французского производства.

Однако итальянские власти серьёзно 
ограничили киевские власти в исполь-
зовании вооружений. В отличие от Ве-
ликобритании и США, Рим запретил 
Киеву наносить удары по российской 
территории переданными ракетами. 
На фоне заявлений президента Фран-
ции Эммануэля Макрона о возможно-
сти появления войск НАТО на Украи-
не министр иностранных дел Италии 
Антонио Таяни заявил, что его страна 
не отправит своих солдат.

Относительная умеренность ита-
льянской позиции может быть обуслов-
лена общественным мнением.

— Итальянское население ещё до вы-
боров, на которых одержала победу 
Джорджа Мелони, было настроено наи-
более скептически практически из всех 
стран ЕС по отношению к конфлик-
ту на Украине и исходило из того, что 
надо идти на любые уступки, разделить 
это государство, сделать всё что угод-
но, лишь бы остановить конфликт с РФ, — 
говорит декан факультета управления 
и политики МГИМО Генри Сардарян.

Доцент кафедры интеграционных 
процессов МГИМО Елена Маслова от-
мечает: вопрос помощи Украине рас-
калывает Италию. «Половина населе-
ния выступает против поставок оружия, 
выражая максималистский пацифизм 
(из-за исторического прошлого, связан-
ного со Второй мировой войной. — «Из-
вестия»). Другая часть поддерживает 
поставки вооружений, но исключитель-
но в целях обороны. Есть и накопившая-
ся усталость — итальянцы традиционно 
не вовлекаются в вопросы внешней по-
литики, такие темы их не особо интере-
суют», — продолжила эксперт.

Действия правительства Мелони 
в отношении Украины во многом были 
обусловлены необходимостью следо-
вать общему фарватеру западной по-
литики. До своего прихода к власти ны-

Алёна Нефёдова

П рименение искусственного интел-
лекта (ИИ) приведёт к революции 

в некоторых сферах: подобные измене-
ния грядут в инженерном деле, проекти-
ровании, конструировании новых ком-
понентов и целых устройств. Об этом 
Владимир Путин заявил на междуна-
родной конференции AI Journey 11 де-
кабря. Сегодня уровень внедрения ИИ 
в приоритетных направлениях эконо-
мики составляет 31,5%. При этом Россия 
должна стать лидером не только по соз-
данию, но и по масштабу применения 
искусственного интеллекта во всех 
сферах жизни. Какой международный 
альянс появится для развития ИИ и как 
сфера изменила подход к приёму обра-
щений на «Прямую линию» с президен-
том — в материале «Известий».

�� О ЧЁМ ГОВОРЯТ 
НА КОНФЕРЕНЦИИ AI JOURNEY

В Москве 11 декабря стартовала меж-
дународная конференция Сбера AI 
Journey — «Путешествие в мир искус-
ственного интеллекта». В течение трёх 
дней на площадке штаб-квартиры бан-
ка СберСити своими знаниями, опытом 
и мнениями поделятся AI-разработчики 
и IT-специалисты из России, Китая, ОАЭ, 
Индии, Эфиопии, Бахрейна, Бразилии 
и Индонезии. Всего — более 200 экспер-
тов. Мероприятие стало ежегодным, 
и в 2024-м основная тема AI Journey — 
возможность применения искусствен-
ного интеллекта как помощника чело-
века во всех сферах жизни.

В день открытия на площадке было, 
что называется, не протолкнуться. 
Участники из разных стран выстраива-
лись в очереди, чтобы протестировать 
проекты Сбера, созданные с использо-
ванием новых технологий. Организа-
торы наглядно представили внедрение 
ИИ в различные сферы жизни: на не-
скольких этажах СберСити располо-
жились стенды с продуктами компа-
нии, среди главных — русскоязычная 
нейросеть GigaChat. Один из наиболее 
популярных проектов, который вызвал 
ажиотаж у участников, — GigaDoc, ко-
торый по фото определяет состояние 
организма. Он показывает индекс мас-
сы тела, выявляет риски диабета, оце-
нивает уровень стресса, а также изме-
ряет артериальное давление.

На других стендах предлагали с по-
мощью ИИ создать свои 3D-модели, 
придумать музыку, а также подобрать 
наиболее подходящую для конкретной 
личности книгу, проанализировав все-
го 10 ответов на вопросы пользовате-
ля, к примеру: «как бы вы поступили, 
если бы увидели за окном красивую 
птицу» или «какой костюм вы бы на-
дели на вечеринку». Также техгигант 
представил новые возможности ИИ 
в спорте: они предлагают проанали-

зировать матч и оценить допущенные 
ошибки, а также дать подсказки. Ожи-
даемо были представлены отдельные 
программы для бизнеса с автоматиче-
ской аналитикой имеющихся рисков 
и наиболее выгодных условий.

Выставку осмотрел и Владимир Пу-
тин, который уже не первый год посе-
щает конференцию. Главе государства 
продемонстрировали умные техноло-
гии, в частности стенды «GigaChat и ум-
ные устройства», «Автономный тягач L5», 
«3D-моделирование и Kandinsky2», «Ис-
кусственный интеллект в образовании» 
и «GigaChat. Итоги года с президентом». 
Очевидно, Владимира Путина особенно 

заинтересовал последний продукт, по-
скольку «Прямая линия» грядёт 19 дека-
бря. Более того, такая новация исполь-
зуется на этом мероприятии впервые.

Представитель компании рассказал 
главе государства, что GigaChat сильно 
ускорила обработку обращений, пото-
му что они «поступают миллионами», 
за секунды она делает то, на что рань-
ше уходили целые месяцы уже после 
самой программы.

— Ясно, к каким вопросам нужно го-
товиться. Каких большинство: качество 
и доступность жилья, транспортная ин-
фраструктура, медицина, госструктуры 
и организации, пособия, — перечислил 

глава государства, глядя на графики. — 
Это важно и не только мою работу об-
легчает. Такие возможности помогают 
отреагировать на запросы людей, по-
нять, на чём государство должно сосре-
доточить своё внимание.

Со своей стороны, глава Сбера Гер-
ман Греф, который сопровождал Вла-
димира Путина, признал, что эту тех-
нологию при подготовке к «Прямой 
линии» предложила использовать ад-
министрация президента. Выступая 
на пленарном заседании конференции, 
глава государства заметил, что ведом-
ства уже приступили к реагированию 
на вопросы граждан.

« РОССИЮ 
НЕ УСТРОИТ ЗА-
МОРАЖИВАНИЕ 

КОНФЛИКТА И СОХРАНЕ-
НИЕ ТОКСИЧНОГО АНКЛА-
ВА НА ОСТАВШЕЙСЯ ЧА-
СТИ УКРАИНЫ, КОТОРЫЙ 
ПОЛУЧИТ ВОЗМОЖНОСТЬ 
НАКАПЛИВАТЬ СИЛЫ ДЛЯ 
НОВОЙ ЭСКАЛАЦИИ
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Глава итальянской партии «Движение пяти звёзд» Джузеппе Конте выступает 
против поставок оружия Киеву
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Одни без всех
Новый кабмин Сирии вызвал разочарование у оппозиции

Альберт Калашян

О бъявление о формировании в Си-
рии нового правительства уже вы-

зывает беспокойство у некоторых оп-
позиционных слоёв, поскольку кабмин 
полностью состоит из министров само-
провозглашённой администрации Идли-
ба — структуры, долгое время действо-
вавшей как альтернатива официальным 
властям. Об этом «Известиям» расска-
зали в сирийских оппозиционных кру-
гах. Тем временем новые власти выбили 
у поддерживаемых США курдских фор-
мирований — «Сирийских демократиче-
ских сил» (СДС) — крупнейший на севе-
ро-востоке страны город Дейр-эз-Зор. 
А протурецкие формирования на севере 
оттеснили курдов из Манбиджа. На этом 
фоне командир СДС заявил о готовности 
вести диалог с вооружённой оппозицией.

Поздно вечером 10 декабря было 
объявлено о создании в Сирии нового 
временного кабмина. В него вступили 
министры так называемого Сирийско-
го правительства спасения — самопро-
возглашённой администрации Идлиба, 
курируемой «Хайят Тахрир аш-Шамом» 
(террористическая организация, за-
прещена в РФ). Оно будет действовать 
до марта 2025 года для решения кон-
ституционных вопросов. Такая моно-
полизация власти в руках одной, хотя 
и сильнейшей группировки вызывает 
ожидаемое неприятие у некоторых сло-
ёв сирийской оппозиции.

— Начало формирования правитель-
ства таким образом представляет со-
бой проблему в нескольких плоскостях. 
На политическом уровне это однород-
ное правительство, состоящее из од-
ной силы, пусть оно и переходное. Это 
не предполагает консенсуса или на-
строя на совместные решения, — пояс-
нил «Известиям» основатель «Движе-
ния за национальное строительство» 
(базируется в Дамаске) Анас Джудех.

По его мнению, есть проблема 
на юридическом уровне, поскольку те-
оретически предыдущая конституция 
всё ещё существует. Никто не отменял 
или не приостанавливал её действия.

— Есть юридическая конституцион-
ная проблема, потому что решения это-
го правительства нелегитимны. К чему 
мы пришли и каковы общие линии это-

го переходного этапа? Кто у власти? Они 
создали военный совет, совет револю-
ционного командования, но мы не зна-
ем, кто у власти, — отметил Анас Джудех.

Представитель оппозиции считает, 
что есть и недостаточная компетент-
ность нового сирийского кабмина.

— Это то же самое правительство, 
которое раньше управляло или содей-
ствовало управлению делами в Идли-
бе, маленьком городе на севере Сирии. 
А теперь они сами станут министра-
ми, которые будут управлять делами 
во всей стране. Я считаю, что они об-
ладают очень слабой квалификацией 
для решения всех проблем, с которы-
ми столкнулась республика, — подчер-
кнул Анас Джудех.

Представитель каирской группы 
оппозиции, член Сирийского комите-
та по переговорам Джамаль Сулейман 
считает, что формирование такого пра-
вительства не способствует созданию 
условий политического перехода. По-
литическая трансформация должна 
реализовываться на основе выполне-
ния резолюции 2254 СБ ООН при импе-
ративе сохранения государственных 
институтов. По его словам, при форми-
ровании кабмина не было обсуждений 
с различными политическими силами.

Примечательно: поскольку ни одна 
страна не признавала правительство 
Идлиба в качестве суверенного или 
законного представителя сирийского 

народа, в кабмине отсутствовало ми-
нистерство иностранных дел, а внеш-
ними сношениями занимался депар-
тамент по политическим вопросам. 
29 ноября 2024 года департамент опу-
бликовал заявление, в котором призвал 
РФ прекратить поддержку сирийского 
правительства и отметил, что стремит-
ся «построить позитивные отношения, 
основанные на взаимном уважении 
и общих интересах, со всеми страна-
ми мира, включая Россию».

Министр иностранных дел бывше-
го правительства Бассам ас-Саббах, 
по словам экс-премьера Мухаммеда 
Гази аль-Джалали, находится за пре-
делами Дамаска. 10 декабря предста-
вители департамента провели встре-
чу с послами Ирака, Бахрейна, Омана, 
Египта, ОАЭ, Иордании, Саудовской 
Аравии и Италии. Катар заявил, в свою 
очередь, что возобновит работу посоль-
ства в Сирии впервые с 2011 года, когда 
диппредставительство было закрыто.

Сложности могут возникнуть и в свя-
зи с тем, что международные организа-
ции при ООН не могут оказывать под-
держку или помощь «Хайят Тахрир 
аш-Шаму» из-за ярлыка запрещён-
ной террористической организации. 
По данным телеканала NBC, обсужде-
ния вопроса об отмене запрета на де-
ятельность «Хайят Тахрир аш-Шама» 
находятся на ранней стадии в США, и ад-
министрация президента Джо Байде-

на рассчитывает на скорейшую отмену 
статуса террористической организации.

— Бои продолжаются, и тот факт, что 
они побеждают в военном отношении, 
не означает, что это правительство на-
ционального единства. Они должны 
подчиниться решению народа, потому 
что «Хайят Тахрир аш-Шам» не пред-
ставляет свыше 20% существующих 
сил, — сказал «Известиям» бывший пред-
ставитель нацкоалиции сирийской оп-
позиции, активист Камаль аль-Лабвани.

Тем временем по соцсетям распро-
страняются видео с расстрелами офи-
церов и сирийских военнослужащих, 
присягнувших правительственной ар-
мии, несмотря на заявления лидера 
«Хайят Тахрир аш-Шама» Ахмеда аш-
Шараа о всеобщей амнистии для солдат.

Боевые действия в Сирии продол-
жаются. Вооружённая оппозиция, ко-
торая сместила Асада, захватила Дейр-
эз-Зор, выбив оттуда поддерживаемые 
США курдские формирования — «Си-
рийские демократические силы». Мест-
ные органы власти отказались подчи-
ниться СДС и присоединились к новым 
властям республики. Главнокомандую-
щий СДС генерал Мазлум Абди объявил, 
что огонь в Манбидже будет прекращён, 
но его бойцам дадут покинуть город.

Лидер курдских отрядов при этом 
выразил готовность общаться с воору-
жённой оппозицией. По его словам, та-
кие контакты ведутся через американ-
цев. Местные СМИ сообщают о полном 
выводе бойцов СДС также из городов 
Аль-Маядин и Аль-Букамаль на северо-
востоке страны. Именно здесь сконцен-
трированы наиболее нефтеносные рай-
оны, что обусловливает интерес к ним 
всех участников противостояния.

8 декабря боевики «Хайят Тахрир 
аш-Шама» захватили Дамаск и заявили, 
что установили контроль над страной. 
В МИД РФ сообщили: президент Сирии 
Асад после переговоров с оппозицией 
решил передать власть и покинул стра-
ну. Позднее сообщалось, что Асад при-
был в Москву. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков 11 декабря, 
комментируя вопрос об эвакуации рос-
сийских военных, находящихся на ба-
зах РФ в республике, заявил, что Москва 
контактирует с вооружённой оппозици-
ей, контролирующей ситуацию на земле.

Оружейный спад
Италия может изменить политику поддержки Украины

А газ и ныне там

Николь Бодиштяну 

Аналитик ВШЭ

Молдавия и непризнанное Придне-
стровье столкнулись с энергети-

ческим кризисом. Тирасполь 11 дека-
бря ввёл режим ЧП в экономике в связи 
с возможным прекращением поставок 
российского газа с 1 января из-за отка-
за Киева продолжать транзит. О введе-
нии режима ЧП разговоры идут и в под-
властной Кишинёву оставшейся части 
Молдавии. Ситуация настолько сложная, 
что молдавские власти в последние дни 
заметно сменили тон по отношению к РФ. 

Поэтому теперь уже бывший ми-
нистр энергетики Молдавии Вик-
тор Парликов вернулся с переговоров 
с Алексеем Миллером в Петербурге 
ни с чем. При этом стоит отметить, что 
визит в Россию — немыслимый для до-
статочно несбалансированного про-
западного правительства Санду шаг.

5 декабря премьер-министр Молда-
вии Дорин Речан отправил Парликова 
в отставку и заявил, что временно бу-
дет исполнять обязанности главы ми-
нэнерго, а с 16 декабря намерен ввести 
чрезвычайное положение. Но подходы 
Речана к решению проблем вызывают 
вопросы. Ранее он призывал сельских 
жителей быть экономнее и более фи-
нансово грамотными. Именно он вы-
ступал за отмену бесплатного питания 
для учащихся системы среднего про-
фессионального образования.

В Молдавии с 1 декабря это-
го года 1 куб. м газа подорожал 
на 27,5%, и его стоимость состави-
ла 16,74 молдавского лея (что по кур-
су на 11 декабря 2024 года равняется 

примерно 94,65 рубля). Центральное 
отопление средней двух- или трёх-
комнатной квартиры обходится при-
близительно в 6 тыс. молдавских леев 
(33 923 рубля). Власти не предостав-
ляют адекватную помощь жителям 
в нынешней ситуации. Компенсации 
полагаются исключительно малои-
мущим и при наличии детей. Размер 
льготы достигает 500 леев (2800 ру-
блей). При автономном отоплении, 
очевидно, расходы регулируются са-
мими жителями, однако порядок 
цифр остаётся прежним.

При этом кризис возник прежде 
всего из-за политических мотивов. 
Традиционно Молдавия была зави-
сима от РФ в сфере энергоносителей, 
республике предоставлялись особые 
цены на поставки газа. Но нынеш-
ний контракт о транзите российско-
го газа через Украину истекает в кон-
це 2024 года.

Самым критическим моментом 
в этой истории остаются цены, о ко-
торых молдавское правительство 
вспомнило лишь в конце 2024 года. 
Сейчас в республике де-факто есть 
два источника газа: это покупка го-
лубого топлива через Energocom 
(что де-факто тот же российский газ, 
но приобретённый у посредников) 
и у российского «Газпрома». Так как 
за последние почти три года покупка 
чего бы то ни было у российской сто-
роны считается зазорной для мол-
давской прозападной власти, рос-
сийский газ направляется в ПМР.

Ситуация осложняется тем, что ле-
том по заказу молдавских властей 

был проведён «независимый» аудит 
долга Кишинёва перед Москвой, кото-
рый продемонстрировал, что Молда-
вия должна России всего около $9 млн, 
в то время как «Газпром» в конце 
2023-го этот долг оценивал в $709 млн. 
Несмотря на то что молдавские поли-
тики ещё в 2022-м говорили об отказе 
от российского газа, Кишинёв всё рав-
но продолжал закупки из РФ. «В Мол-
давию поступал и продолжает посту-
пать только российский газ. То, что 
его покупают через другие страны 
или фирмы, не меняет его происхож-
дения. Власти говорят, что они больше 
не покупают газ у русских, но, по сути, 
они покупают тот же самый россий-
ский газ, только через посредников. 

Это коррупционные схемы, рассле-
дованием которых должна занимать-
ся прокуратура», — подчеркнул ранее 
экс-президент страны Игорь Додон.

Политические манёвры ПДС и от-
дельных её представителей обходятся 
«в копеечку» среднестатистическому 
(да и не только) жителю республи-
ки, который вынужден отапливать 
жильё, поддерживать производство 
частных предприятий и в конце кон-
цов заправлять топливом транспорт. 
В связи с чем возникает закономер-
ный вопрос: как и куда распределяет-
ся помощь западных институтов Мол-
давии, в том числе (и прежде всего) 
в сфере энергетической безопасности, 
на которую начиная с 2022 года было 
выделено более $500 млн? В то время 
как на развитие инфраструктуры в це-
лом (включая энергетику) западные 
доноры предоставили более $2,5 млрд 
за последние десять лет.

Примечательно, что 10 декабря гла-
ва делегации Евросоюза в Республи-
ке Молдова Янис Мажейкс призвал 
молдавские власти к диалогу с «Газ-
промом», чтобы избежать возможного 
энергетического кризиса. Однако та-
кая постановка вопроса вызывает не-
доумение, так как де-факто страна уже 
находится в энергетическом кризисе.

В ближайшем будущем стоит ожи-
дать введения режима чрезвычай-
ной ситуации в Молдавии. Но даже 
нынешний кризис правящая ПДС по-
пробует использовать в политических 
целях. Многие уже сейчас утвержда-
ют, что парламентские выборы будут 
либо перенесены, либо вовсе отмене-
ны из-за введения ЧС. Это не из обла-
сти фантастики, учитывая тот факт, 

что в соседней Румынии недавно отме-
нили результаты президентских вы-
боров, на которых победил оппози-
ционный политик. Поэтому в менее 
дисциплинированной Молдавии впол-
не возможно, что ПДС на фоне спада 
своей популярности решит отсрочить 
дату проведения голосования.

Для Приднестровья ситуация чуть 
более приятная (насколько это воз-
можно назвать таким словом), так как 
одновременно с введением ЧП прези-
дент ПМР Вадим Красносельский за-
явил о том, что российский газ может 
быть поставлен на территорию ПМР 
через «Турецкий поток». Хотя он заме-
тил, что возможность поставок есть, 
а договорённости пока нет.
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РФ

нешний премьер Италии относилась 
к РФ иначе: в автобиографии в 2021 году 
она написала, что Россия защищает ев-
ропейские ценности и христианство, 
а в 2018-м поздравила Владимира Пути-
на с переизбранием на пост президента.

Мелони удалось установить прагма-
тичные отношения с действующей ад-
министрацией президента США Джо 
Байдена, но идеологически итальян-
ский премьер ближе к республикан-
цу Дональду Трампу, который вступит 
в должность 20 января 2025 года. Из-
бранный президент США и итальян-
ский премьер уже встретились 7 де-
кабря в Париже и, по словам Трампа, 
нашли общий язык.

После визита во Францию респу-
бликанец призвал к немедленным мир-
ным переговорам по Украине и отметил, 
что объёмы военной помощи со сто-
роны США могут сократиться. Ранее 
итальянские СМИ сообщили: власти 
в Риме откладывают отправку новых 
вооружений, ожидая позиции будущей 
администрации Штатов.

По мнению Генри Сардаряна, прави-
тельство Италии и так не считается од-
ним из лидеров по поддержке Украины 
среди европейских стран ввиду ограни-
ченных возможностей ВПК, а также по-
зиции руководства этого государства.

— Всё познается в сравнении, но раз-
ница очень большая с той же Францией, 
Германией или Великобританией. С из-
бранием Трампа и той риторикой, ко-
торая сопровождала его избиратель-
ную кампанию, я думаю, что нынешнее 
правительство получит хороший повод, 
чтобы перефокусировать внимание на-
селения, — отметил профессор МГИМО.

В целом Италия может оказаться 
первой страной, которая начнёт менять 
свою внешнюю политику после воз-
вращения Трампа в Белый дом. Кроме 
того, нельзя забывать, что среди стран 
ЕС и НАТО уже сейчас есть государства, 
которые не придерживаются жёсткой 
антироссийской линии.

Идеологическим союзником Трампа 
и Мелони выступает премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан, который под-
держивает активные контакты с Росси-
ей и выступает против милитаризации 
Украины. В частности, 11 декабря он про-
вёл телефонный разговор с Владимиром 

Путиным, «выразив заинтересованность 
в содействии совместному поиску путей 
дипломатического разрешения украин-
ского кризиса». Венгрия также предло-
жила Украине установить на Рождество 
режим прекращения огня и провести об-
мен военнопленными, но Зеленский от-
верг эту инициативу, заявил Орбан.

Против поставок вооружения Украи-
не и за разрешение кризиса дипломати-
ческим путём также выступает Слова-
кия. Премьер-министра Роберта Фицо 
в этом контексте можно считать частью 
«антивоенного западного клуба». К сло-
ву, Виктор Орбан, который за последние 
несколько дней пообщался не только 
с Владимиром Путиным, но и с Дональ-
дом Трампом, в четверг встретится 
в Анкаре с турецким лидером Редже-
пом Тайипом Эрдоганом, сообщил пред-
ставитель премьера Венгрии. Известно, 
что Турция — одна из стран НАТО, ко-
торая с момента начала СВО на офици-
альном уровне призывала к урегулиро-
ванию конфликта. Более того, в 2022-м 
в Стамбуле прошла серия переговоров 
российской и украинской сторон, кото-
рые почти завершились заключением 
соглашения. Однако Киев в итоге отка-
зался подписывать документ.

Итальянский политолог Марк Бер-
нардини не исключает, что Мелони 
прекратит поддержку Киева или как 
минимум серьёзно её снизит в следую-
щем году. «Можно сказать одно, а завтра 
заявить прямо противоположное, никто 
на это не обратит внимания. Достаточ-
но вспомнить, что в 2014 году она, буду-
чи в оппозиции, называла Крым россий-
ским», — сказал он «Известиям».

Елена Маслова подчёркивает, что 
атлантизм и европеизм — две глав-
ные константы итальянской полити-
ки, но при этом Рим всегда учитыва-
ет позицию США и во многом зависим 
от взглядов американской админи-
страции. «Но я бы не сказала, что вся 
Европа будет по указке Трампа делать 
что-то определённое, поскольку сейчас 
разворачивается процесс по развитию 
общей оборонной политики ЕС. В то же 
время Италию считают слабым зве-
ном, потому что её население выступа-
ет за скорейшее завершение конфликта, 
а не за победу Украины», — резюмирова-
ла Елена Маслова.

$9 млн
свой долг перед Москвой,

оценила Молдавияв

тогда как «Газпром» указывает на $709 млн

�� КОГО НЕ ЗАМЕНЯТ РОБОТЫ

Внедрение технологий искусствен-
ного интеллекта означает наступаю-
щую революцию в некоторых сферах, 
заявил президент. Только за прошед-
ший год ИИ изменил облик целых от-
раслей. Путин привёл в пример креа-
тивные индустрии, «где, казалось бы, 
человек с его чувством гармонии и пре-
красного был абсолютно незаменим». 
Наступающую революцию президент 
предрекает в инженерном деле, в про-
ектировании, а также конструировании 
принципиально новых компонентов, по-
скольку ИИ теперь понимает и анали-
зирует трудночитаемые изображения 
и видео, несмотря на погодные условия 
и другие помехи. Это сулит качествен-
но иные возможности для робототех-
ники и создания беспилотных средств 
на земле, в воде и воздухе.

Инженерия «продержится ещё года 
два», и в отрасли останутся те, кто уме-
ет правильно ставить задачи для ней-
росетей, — на своих местах 10–15% са-
мых квалифицированных, считает 
экономист Валерий Корнеев.

— Но нет худа без добра. Все высво-
бодившиеся люди смогут переобу-
читься с использованием тех же ней-

росетей за три–шесть месяцев и пойти 
работать на предприятия, которые 
сейчас массово строятся, но плохо ещё 
обеспечены кадрами, их дефицит оце-
нивается в 3–6 млн человек. Это и бу-
дет высвободившийся офисный класс 
и бывший креативный класс. И зарпла-
та у переучившихся тоже поднимется 
раза в два. Всё к лучшему. Не надо от-
чаиваться, надо переучиваться, — ска-
зал он «Известиям».

Сегодня отечественные компании 
быстро берут все эти инновации и до-
стижения в работу, рассказал прези-
дент. По его словам, те ограничения, 
которые вводятся в отношении РФ 
и её экономики, подталкивают нас на-
ходить новые решения. Сейчас уровень 
внедрения ИИ в приоритетных направ-
лениях экономики составляет 31,5%, 
сказал заместитель председателя со-
вета по развитию цифровой экономи-
ки при Совете Федерации Артём Шей-
кин. При этом Владимир Путин в своём 
выступлении даже допустил возмож-
ность появления «сильного искус-
ственного интеллекта».

— Сильный ИИ (AGI) относится к си-
стемам, которые обладают общими ког-
нитивными способностями. Эти си-
стемы способны понимать, изучать 
и применять знания в широком спек-
тре задач во многом подобно человече-
скому существу. AGI обладает способ-
ностью к самообучению и адаптации 
к новым ситуациям без необходимости 
дополнительного программирования, — 
сказал «Известиям» Артём Шейкин.

К профессиям, которые может 
вытеснить ИИ, парламентарий от-
нёс сотрудников службы поддержки 
клиентов, работающих с большим ко-
личеством однотипных запросов, бан-
ковских служащих, выполняющих 
рутинные операции, специалистов 
в области аналитики и исследований, 
а также копирайтеров. Владимир Пу-
тин, к слову, заметил, что ИИ никогда, 
к примеру, не заменит учителей. По его 
словам, ИИ позволяет педагогам сэко-
номить примерно 20% рабочего време-
ни. Очевидно, речь идёт о меньшей бу-
мажной волоките, а также о большем 
вовлечении в общение с учениками.

— Технологии искусственного ин-
теллекта призваны стать важнейшим 
ресурсом достижения национальных 
целей развития, обеспечить укрепле-
ние обороноспособности страны, ка-
чественное развитие экономики и со-
циальных отраслей, госуправления, 
рост инноваций. И чтобы успешно ре-
шать эти задачи, Россия должна стать 
мировым лидером не только по соз-
данию, но и по масштабу применения, 
проникновению искусственного ин-
теллекта во все без исключения сфе-
ры нашей жизни, — сказал Владимир 
Путин.

Среди таких примеров он назвал 
«потрясающие» результаты примене-

ния ИИ в борьбе с преступностью в Мо-
скве: квартирные кражи сократились 
почти в 35 раз, а количество грабежей — 
в 10,5 раза.

Отдельно глава государства объявил 
регионы, ставшие лауреатами Нацио-
нальной премии в области искусствен-
ного интеллекта: Москва, Московская, 
Липецкая, Тульская и Тюменская обла-
сти. Также он поздравил победителей 
Всероссийской олимпиады школьни-
ков по искусственному интеллекту (ИИ).

�� СОТРУДНИЧЕСТВО СТРАН 
В СФЕРЕ ИИ

На пленарном заседании среди участ-
ников были и гости из других стран. 
В частности — Аиша Бин Бишр, кото-
рая отвечала за реализацию смарт-
трансформации Дубая, президент 
Шанхайского исследовательского ин-
ститута в сфере ИИ Хайтао Суна и ме-
неджер по политике цифрового раз-
вития из Индии Аакаша Гуглани. Эти 
страны уделяют серьёзное внимание 
развитию ИИ.

РФ, по словам Владимира Путина, го-
това оказать странам глобального Юга 
и Востока консультативную и техниче-
скую помощь, необходимую для разви-
тия сферы искусственного интеллекта. 
Отдельно он предложил провести в Рос-
сии «международный форсайт» — стра-
тегическую сессию о будущем ИИ. Пре-
зидент пригласил к совместной работе 
учёных со всего мира.

— Это позволит своевременно реаги-
ровать на возникающие вызовы и риски, 
использовать нестандартные решения 
и открывающиеся возможности, наме-
чать новые направления научного про-
рыва и партнёрства, — уточнил он.

Кроме того, Владимир Путин анон-
сировал начало работы альянса БРИКС 
по развитию искусственного интел-
лекта. На площадке конференции гла-
ва РФПИ Кирилл Дмитриев заявил, что 
к альянсу на первом этапе присоедини-
лись более 20 компаний из шести стран 
объединения: России, Бразилии, Индии, 
Китая, Ирана, ОАЭ. Его деятельность 
будет сконцентрирована на развитии 
цифровых технологий в государствен-
ном и коммерческих секторах.

— Альянс БРИКС+AI — крупнейшая 
международная инициатива РФПИ 
и российского бизнеса в технологи-
ческой сфере за последние годы. Раз-
витие искусственного интеллекта от-
крывает дополнительные возможности 
для сотрудничества между странами 
БРИКС, значимого увеличения масшта-
бов и качества технологического пар-
тнёрства, — сказал он «Известиям».

В ближайшие месяцы ожидается 
присоединение к альянсу ещё более 
40 компаний, среди которых крупней-
шие корпорации, университеты, тех-
нологические, инфраструктурные 
и медицинские структуры.
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Праздник в шоколаде
Сладкие новогодние подарки обойдутся минимум в 700–800 рублей

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Россияне активно скупают новогод-
ние сладости, следует из данных 

торговых площадок. На них тратят как 
минимум 700–800 рублей. Средний чек 
на детские праздничные наборы сладо-
стей вырос в этом году на 12–13%, одна-
ко и объёмы продаж увеличились год 
к  году, подсчитали аналитики. Это 
объясняется более поздним спросом 
на новогодние товары из-за тёплой осе-
ни, а также стремлением работодате-
лей на фоне кадрового голода усилить 
соцпакет и порадовать детей сотрудни-
ков, считают эксперты. Важно обращать 
внимание на состав и срок годности 
сладостей в наборе, напомнили врачи.

Сладкие подарки весом 500–600 г об-
ходятся в этом году россиянам в сред-
нем в 791 рубль, следует из данных 
аналитического центра «Чек Индекс» 
компании «Платформа ОФД». За набор 
сладостей весом от 800 г до 1 кг прихо-
дится платить 1,3 тыс. рублей.

Средние чеки за год выросли на 12–
13%, но покупать подарки в начале де-
кабря стали активнее на 10–15%, чем го-
дом ранее, подсчитали аналитики. Они 
объясняют это отложенным спросом 
из-за более тёплой осени. Скупать ново-
годние сладости россияне начали вме-
сте с другой новогодней атрибутикой, 
спрос на которую тоже начался позже 
обычного.

— В этом году больше покупают слад-
кие подарки в объёме 800–1000 г, тог-
да как в прошлом выбирали 500–600 г. 
В основном приобретают наборы, ко-
торые рассчитаны прежде всего на де-
тей младшего и среднего школьного 
возраста, — отметили аналитики «Чек 
Индекса».

Рост среднего чека они объясняют 
увеличением цен на какао-бобы во всём 
мире, а также общим ростом потребле-
ния в стране.

Устойчивый рост спроса на новогод-
ние подарки может быть связан и с по-
вышенным вниманием работодателей 

к социальной программе, считает не-
зависимый пиар-консультант Денис 
Голдман.

— Если раньше часть работодателей 
пренебрегала новогодними подарка-
ми для детей сотрудников, то теперь, 
в ситуации кадрового голода, это оче-
редной повод повысить лояльность со-
трудников даже в очень маленьких ор-
ганизациях, — отметил он.

Перед новогодними праздниками 
выросли продажи не только детских 
наборов конфет, но и сладостей в це-
лом, подтвердили торговые площадки. 
Так, в декабре увеличились продажи 
мучных кондитерских изделий и на-
боров конфет по сравнению с ноябрём, 
следует из данных Ozon Fresh.

— Покупатели предпочитают приоб-
ретать большие порции, такие как на-
боры пирожных и большие торты, или 
ассорти конфет, которые подходят для 
всей семьи, — пояснили там.

В этот период растёт и средний 
чек на сладости, так как покупатели 
стремятся побаловать себя и близких, 
а также украсить праздничный стол.

По данным «Авито», за первые десять 
дней декабря россияне купили на 80% 

больше различных сладостей, чем 
за аналогичный период прошлого года. 
Сладкие подарочные наборы выросли 
в продажах в 2,2 раза, а их средняя сто-
имость составила 800 рублей.

На Wildberries в преддверии Ново-
го года спрос на сладости в празднич-
ном оформлении вырос на 82%. В топе 
продаж кроме наборов также оказа-
лись мармелад и плиточный шоколад.

Интерес к сладостям в этом году на-
чал расти уже в последнюю неделю но-
ября, сообщили в сервисе заказа гото-
вой еды и продуктов «Яндекс Лавка», 
их заказали в полтора раза больше, 
чем годом ранее. Особой популярно-
стью пользовались шоколад с молоч-
ной начинкой, ореховая паста и шоко-
ладные драже.

Потеснить традиционные конфеты 
и шоколад в качестве новогодних пре-
зентов и десертов на праздничном сто-
ле может клубника в шоколаде, а так-
же букеты из фруктов и ягод, полагает 
директор по аналитике маркетплейса 
цветов и подарков Flowwow Александр 
Девяткин.

— Клубника в шоколаде — наибо-
лее доступный подарок из фруктов 

или ягод. При этом он производит яр-
кое впечатление: продавцы добавля-
ют к нему украшения из съедобного 
золота, орехов и разных сортов шоко-
лада, — сказал он.

Интерес к таким десертам подтвер-
дили и в «Авито»: там клубника в шо-
коладе и съедобные букеты вошли 
в тройку наиболее популярных пози-
ций в декабре этого года, уступив толь-
ко традиционному шоколаду. Их про-
дажи год к году выросли в два-три раза. 
Средняя стоимость такой клубники, 
как и букета из фруктов, составила 
1,1 тыс. рублей.

Основной интерес к сладким подар-
кам начинается за две недели до Ново-
го года, добавил Александр Девяткин. 
Именно в этот период россияне начи-
нают поздравлять близких, с которы-
ми не увидятся в праздничную ночь.

При выборе сладких подарков 
на Новый год важно обращать внима-
ние на состав, напомнили «Известиям» 
врачи. Лучше избегать продуктов с ис-
кусственными добавками, такими как 
усилители вкуса и аромата, а также кон-
сервантами, маслами и жирами ненату-
рального происхождения, рекомендо-
вала врач-педиатр «Семейной клиники» 
на Часовой Мария Воротынцева.

— Убедитесь, что перечень всех 
сладостей указан на упаковке. Если 
в подарке присутствует игрушка, она 
должна находиться в отдельной упа-
ковке, а на самой игрушке должна быть 
указана вся необходимая информа-
ция, включая состав и страну произ-
водства, — отметила она.

Упаковка должна быть целой, 
а срок годности актуальным. 

A Девелоперские компании 
из-за непростой ситуации 

в строительной отрасли начали про-
давать свои активы во многих регио-
нах России. Об этом «Известиям» рас-
сказали несколько участников рынка, 
сообщившие, что эти продажи ведут 
такие крупные игроки, как группа «Са-
молёт», ПИК, Sminex и другие.

— Тенденция к продаже застройщи-
ками земельных участков есть во всех 
регионах страны. Сейчас это делают 
практически все девелоперы, которые 
системно встроились в бизнес. Это свя-
зано с тем, что после повышения клю-
чевой ставки увеличилась стоимость 
кредитов. Снизился спрос. Земельный 
банк для многих стал сейчас способом 
выйти в кеш и уйти на депозиты, — пояс-
нил «Известиям» директор по развитию 
компании «Движение» (эко системы 
проектов в сфере девелопмента и не-
движимости) Радик Нигматуллин.

По его словам, если эти земельные 
участки не продать и ничего на них 
не построить, то они будут приносить 
убытки.

— Если застройщики имеют поду-
шку безопасности, то они, конечно, 
сохраняют земельные активы. Но что 
будет с ними дальше, зависит от того, 
как будет развиваться ситуация в эко-
номике, будет ли оказана поддерж-
ка строительной отрасли, — пояснил 
представитель бизнеса.

В 2025 году произойдёт сокращение 
объёмов строительства, так как ряд 
девелоперов уже приостановил вы-
ход новых объектов, полагает он. Па-
дение ввода нового жилья может со-
ставить до 30%.

— Из крупных девелоперских ком-
паний избавляются от непрофиль-
ных активов «Самолёт», ПИК. Кроме 
того, есть большой земельный банк 
у Sminex. Они приобрели его после 
слияния с «Инградом», — пояснил Ра-
дик Нигматуллин, не став уточнять 
подробности сделок.

При этом в Telegram-канале «Дви-
жение» сообщалось, например, что 
Smineх хочет продать восемь участ-
ков на 2,7 млн кв. м. «В основном речь 
о проектах комфорт-класса, в том чис-
ле ЖК “Новое Пушкино”, “Белый Grad” 
в Мытищах, “Филатов Луг” в Новой Мо-
скве, “Одинград” в Одинцово», — гово-
рилось в сообщении.

В начале лета, накануне отме-
ны льготной ипотеки, о продаже зе-
мельных участков объявила и груп-
па «Самолёт». Как сообщалось, речь 
шла о продаже 12 земельных участков 
по стартовой цене 8 млрд рублей.

Нонсенс в том, что сейчас девело-
перы начали в существенных объё-
мах продавать участки с разрешени-
ем на строительство (РНС), отметил 
гендиректор GMK, член правления ас-
социации профессионалов рынка не-
движимости REPA Сергей Разуваев.

— Точной статистики этих продаж 
нет, ведь это не всегда публичная исто-
рия. Но то, что увеличилось количе-
ство с РНС, — это в определённом смыс-
ле настораживающий фактор, — сказал 
он «Известиям».

По его словам, на получение разре-
шения девелопер тратит много вре-
мени, сил и денег. Поэтому важный 
вопрос: по какой цене продаётся зем-
ля? Если выше, чем по той, за которую 
её купили, это рыночная история, а если 
по себестоимости, это говорит о том, 
что девелоперы находятся в сложном 
положении. Сергей Разуваев подтвер-
дил наличие таких сделок и в регионах. 

Тенденцию к продаже земельных 
участков девелоперами подтвердил 
гендиректор и управляющий партнёр 
«Intermark Городская недвижимость» 
Дмитрий Халин.

— Сегодня по вполне понятным при-
чинам — из-за того, что льготная ипо-
тека значительно сокращена, — за-
стройщики не видят столь радужных 
перспектив, как прежде. С одной сто-
роны, стабильные компании с дли-
тельным планированием проектов из-
бавляются от самых неэффективных 
и проблемных для них участков, но при 
этом они оставляют в своём портфеле 
землю, на которой запланирована реа-
лизация проектов в 2025–2027 годах, — 
пояснил представитель бизнеса.

По его словам, с другой стороны, 
есть застройщики, которые уже не ис-
пытывают большого оптимизма отно-
сительно ситуации в отрасли. Такие 
компании будут готовы продавать 
свои проекты, полагает он.

— Я бы не сказал, что идёт распрода-
жа участков, но игроки рынка активно 
пытаются пристроить свои земельные 
участки в хорошие руки. Конечно, это 
скажется на объёмах потенциально-
го строительства и в 2025-м, и в 2026-м, 
особенно если говорить о выводе но-
вых проектов на рынок, — отметил 
Дмитрий Халин.

Даже если эти участки не будут 
проданы, понятно, что новые проек-

ты на них не стартуют до тех пор, пока 
собственник либо не решит их оставить 
себе, либо не найдёт покупателя. Таким 
образом, те квартиры, которые могли бы 
поступить на рынок в 2025 году, на таких 
площадках не появятся, полагает пред-
ставитель бизнеса.

— Некоторые крупные девелоперы 
действительно оптимизируют порт-
фель земельных участков и продают 
наименее ликвидные объекты. Но обыч-
но на продажу выставляются участ-
ки с разрешительной документацией, 
и на них находятся покупатели — как мо-
сковские, так и региональные девело-
перы, — отметил «Известиям» директор 
системы мониторинга и анализа ново-
строек bnMAP.pro Сергей Лобжанидзе.

По его словам, в настоящее время 
ожидается корректировка долей рын-
ка в топ-10 девелоперов Москвы.

Ранее «Известиям» в Минфине сооб-
щили: доля льготных программ в вы-
дачах ипотеки на первичном рынке 
жилья превысила 90%, то есть сей-
час он практически полностью жи-
вёт за счёт дотаций от государства. 
А Минстрой в сложившихся условиях 
прорабатывает различные сценарии 
поддержки отрасли, одним из кото-
рых может стать введение моратория 
на банкротство.

�� НЕ ПРОДАЮТ, 
А ОПТИМИЗИРУЮТ

В пресс-службе группы «Самолёт» тен-
денцию продажи земельных участков 
из-за экономической нестабильности 
не подтвердили. По оценке девелопе-
ра, на рынке происходит стандартный 
объём сделок. При этом там отметили, 

что сама компания реализует програм-
му оптимизации земельного банка.

— Логично, что сейчас девелоперы 
хотят реализовать земельные участ-
ки, освоение которых возможно толь-
ко в долгосрочном периоде, это шанс 
повысить возвратность капитала сей-
час, когда ликвидность очень важна 
при жёсткой денежно-кредитной по-
литике. Поскольку у «Самолёта» самый 
большой земельный банк в отрасли, 
рассчитанный на десятки лет, мы сей-
час работаем над сделками по продаже 
участков девелоперам, которые смо-
гут предложить другой продукт в со-
седней с нами локации, — пояснили 
в пресс-службе.

В компании отметили, что такой 
подход позволяет разнообразить про-
дукт, не создавая высокой конкурен-
ции.

— Мы планируем продавать участки 
в локациях с большой их концентра-
цией в нашем портфеле и продолжить 
расти в регионах и Москве. Это сред-
несрочная стратегия, которая подраз-
умевает взвешенный подход и отсут-
ствие дисконта, продавать планируем 
исключительно по рыночным ценам. 
О «распродаже» не может быть и речи, — 
подчеркнули в компании.

Как считают в «Самолёте», про-
грамма оптимизации земельного 
банка позволит повысить общую до-
ходность портфеля. При этом в ком-
пании считают: сделки на земельном 
рынке не должны сказаться на объё-
мах строительства в 2025 году, так как 
покупают участки те, кто готов на них 
строить.

Управляющий директор по ин-
вестиционной стратегии земельно-
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Мария Строителева 

В ласти предлагают ужесточить от-
ветственность за повторные пра-

вонарушения при обороте драгоцен-
ных металлов и камней. Это следует 
из законопроекта, с которым озна-
комились «Известия». Штрафы для 
юрлиц и ИП вырастут в 1,5–2,5 раза, 
но по-прежнему останутся неболь-
шими — не выше 200 тыс. Наказывать 
будут за повторный отказ становить-
ся на учёт и непредставление данных 
об обороте драгметаллов. Позволит 
ли такое несущественное ужесточе-
ние предотвратить рост теневого рын-
ка — в материале «Известий».

Минфин подготовил поправ-
к и к КоА П, которые касаются 
у жесточени я ответственности 
за повторные (в течение года) пра-
вонарушения при обороте драго-
ценных металлов и камней (ДМДК). 
Сейчас не предусмотрены повышен-
ные суммы за нарушения закона, ко-
торые компании допускают во вто-
рой раз.

Если бизнес повторно привлекут 
к административной ответственно-
сти за непостановку на специаль-
ный учёт, штрафы вырастут: для ИП — 
с 80–100 тыс. рублей до 120–160 тыс., 
а для юрлиц — с 120–140 тыс. до 160–
180 тыс., следует из законопроекта 
(есть у «Известий»).

Так же у жесточается наказа-
ние за повторное нарушение пра-
вил учёта драгметаллов или пред-
ставления данных об их движении 
в государственную информацион-
ную систему (ГИИС ДМДК). Штра-
фы вырастут для должностных лиц 
(с 20–50 тыс. до 50–70 тыс. рублей), 
для индивидуальных предприни-
мателей (с 30–60 тыс. до 60–100 тыс.), 
для  юрлиц (с 50–80  тыс. до 100–
120 тыс.).

— Сегодняшние размеры наказания 
не позволяют эффективно противо-
действовать ИП и юрлицам, которые 

систематически работают без поста-
новки на специальный учёт. Они це-
ленаправленно пользуются низким 
размером наказания и игнорируют 
требования законодательства, что-
бы не отображать сведения о фактах 
оборота ДМДК, — пояснили «Извести-
ям» в Минфине.

Это позволяет злоумышленни-
кам торговать ювелирными издели-
ями неизвестного происхождения, 
что недопустимо — ведь доверие по-
требителей к такой продукции пада-
ет, да и экономическая безопасность 
страны в целом снижается, считают 
в ведомстве.

В пояснительных документах так-
же сказано: из-за недобросовестных 
игроков образуется теневой рынок 
ДМДК, поскольку вести незаконную 
деятельность выгодно даже с учё-
том издержек на уплату штрафов. 
В результате трудно будет говорить 
о честной конкуренции — участни-
ков рынка, которые станут уходить 
за рамки правового поля, будет толь-
ко больше, что в перспективе скажет-
ся и на инвестиционном климате, от-
мечается там.

— Для защиты интересов предпри-
нимателей, работающих в правовом 
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Власти повысят штрафы за незаконный оборот драгметаллов

Земля, прощай
Девелоперы начали продавать купленные 
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« ИДЁТ РАСПРО-
ДАЖА УЧАСТ-
КОВ, НО ИГРО-
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ПЫТАЮТСЯ ПРИСТРОИТЬ 
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КИ В ХОРОШИЕ РУКИ. 
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СЯ НА ОБЪЁМАХ ПОТЕНЦИ-
АЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА 
И В 2025-М, И В 2026 ГОДУ
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Перерыв — в работе
A Предполагается, что во вре-

мя льготного периода про-
центы будут начисляться по ставке, 
которая предусмотрена договором. 
Однако если ключевая изменится бо-
лее чем на 50% от значения в документе, 
то начислять проценты будут в разме-
ре ключевой плюс 1 п.п., объяснили в ЦБ. 
По окончании кредитных каникул про-
центы будут начисляться по предусмо-
тренной договором ставке. «Известия» 
направили запрос в Минэк.

— Кредитные каникулы для МСП и са-
мозанятых нужны, чтобы поддержать 
малый бизнес, который оказался в труд-
ной ситуации. Также важно сократить 
количество банкротящихся предприя-
тий и уменьшить риски самих кредито-
ров, которым приходится увеличивать 
резервы на возможные потери, если ра-
стёт доля плохих кредитов, — полага-
ет ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Каникулы позволят сохранить ка-
чество кредитного портфеля и снизить 
платёжную нагрузку на сами предприя-
тия, заявили «Известиям» в ВТБ. Редак-
ция спросила и другие крупнейшие бан-
ки, как там относятся к проектируемому 
механизму.

�� ЗАЧЕМ НУЖНЫ КРЕДИТНЫЕ 
КАНИКУЛЫ ДЛЯ БИЗНЕСА

Особенно важно ввести кредитные ка-
никулы на фоне того, что в России сей-
час рекордно высокая ключевая — 21%. 
В то время как бизнес достаточно се-
рьёзно закредитован, подчерк нул коор-
динатор «Деловой России» в ЦФО Дми-
трий Аббакумов. По его словам, такая 
ставка несёт в себе системные риски 
для сектора.

— Небольшие компании перестали 
брать займы, так как их обслуживание — 
важная и серьёзная задача. Кредитные 
каникулы в таком случае — передышка, 
возможность собраться с силами и эти 
кредиты обслужить, — отметил он.

Ещё большую актуальность мера 
приобретёт в следующем году, когда 
с 1 января для МСП с доходами выше 
60 млн рублей введут налог на добав-
ленную стоимость в размере до 7%, до-
бавил эксперт.

Многие системообразующие банки 
уже стремительно уменьшили лимиты 
и пересмотрели ставки для МСП и само-

занятых — сейчас у малого бизнеса нет 
механизма защиты, поэтому введение 
кредитных каникул просто необходи-
мо, уверен руководитель управления 
корпоративных финансов ФГ «Финам» 
Алексей Курасов. Он добавил: льгот-
ный период на шесть месяцев — нор-
мальный период для торговли и услуг. 
Однако в сфере производства финан-
совый цикл может быть длиннее, поэ-
тому и отсрочку нужно предоставлять 
на больший срок.

�� ПОЧЕМУ ВЛАСТИ ОТЛОЖИЛИ 
ВВЕДЕНИЕ КРЕДИТНЫХ 
КАНИКУЛ ДЛЯ МСП

Кредитные каникулы для малого бизне-
са появятся не ранее середины 2025-го, 
так как процесс введения такого меха-
низма занимает длительное время. Его 
нужно тщательно проработать — учесть 
интересы должника и кредитора, уве-
рена Наталья Мильчакова из Freedom 
Finance Global.

По словам специалиста, отдельно 
нужно уделить внимание каникулам 
для самозанятых. Ведь, по сути, это 
гражданин, который может обратить-
ся за отсрочкой, в частности по потре-
бительскому кредиту или кредитной 
карте, именно как физлицо. А потом ещё 
и как самозанятый.

Перед запуском этой меры поддерж-
ки сначала нужно продумать все детали, 
подчеркнула вице-президент, директор 
блока «Трансакционный бизнес» банка 
«Дом.РФ» Анна Корнелюк. У финансовой 

организации должна быть возможность 
про анализировать финансовое положе-
ние клиента, чтобы принять взвешен-
ное решение.

Она добавила: если каникулы будут 
предоставляться автоматически толь-
ко на основании обращения заёмщиков, 
это повысит кредитный риск по сдел-
ке, который банки вынуждены будут 
заложить в условия займа и процент-
ную ставку.

— Перенос такого льготного периода 
для МСП и самозанятых на вторую по-
ловину года неслучаен. Именно в кон-
це 2025-го мы можем увидеть совмеще-
ние кризисных процессов в российской 
экономике в сочетании с проблемами 
в глобальной. Заёмщикам будет слож-
но обслуживать кредиты по высоким 
процентным ставкам, а расширение вы-
пуска и выручки будет крайне затруд-
нительным, — уверен независимый экс-
перт Андрей Бархота.

В таких условиях запуск этой меры 
поддержки поможет не допустить де-
фолта большинства субъектов малого 
бизнеса, добавил он.

Впрочем, кредитные каникулы име-
ют определённые риски как для заём-
щиков, так и для кредиторов, заяви-
ла Наталья Мильчакова. В частности, 
финансовая организация будет изби-
рательна в предоставлении денежных 
средств компании, которая воспользо-
валась механизмом. А банкам, по словам 
Андрея Бархоты, в такой ситуации при-
дётся повысить эффективность управ-
ления своими активами и пассивами.
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Многополярная валюта

Александр Бабаков

Экономист

Ш ироко цитируемое на днях вы-
сказывание избранного пре-

зидента США о 100-процентных по-
шлинах на товары из стран БРИКС 
в случае введения новой валюты го-
ворит о том, что, несмотря на смену 
президентов, стратегия американских 
политических элит не меняется.

В её фундаменте остаются нео-
колониальное мышление, ощуще-
ние исключительности и даже «бо-
гоизбранности» американского 
истеблишмента. Процитирую пре-
зидента Байдена: «Мы, США, сла-
ва Богу, самая могущественная 
страна не в мире, а в истории мира. 
И если не мы, то кто?»

Американские элиты думают 
в первую очередь об экономиче-
ском господстве, за которым сле-
дует господство военное, полити-
ческое и идеологическое. Поэтому 
они не желают мириться с новым 
многополярным миром и его реа-
лиями, с новыми силами стран гло-
бального Юга и БРИКС.

А эти реалии спровоцировали 
не мы! Процитирую недавние сло-
ва президента Путина: «Мы ни-
когда не отказывались от доллара. 
Это нам отказали в его использо-
вании. Знаете, как у нас говорят: 
за что боролись, на то и напоро-
лись».

Финансовая революция в си-
стемах платежей происходит пря-
мо сейчас, и её уже не остановить. 
Дело в том, что для этого странам 
БРИКС даже необязательно созда-
вать единую валюту — достаточно 
в полную мощь запустить ряд пла-
тёжных инструментов.

Мы видим, как доллар превра-
тился в инструмент политического 
давления. Если подходы к финансо-
вой архитектуре мира пересмотрят, 
это позволит полностью исклю-
чить использование платёжной си-

стемы или валюты в политических 
целях.

В БРИКС уже сейчас создаётся 
многосторонняя цифровая плат-
форма BRICS Bridge, которая стро-
ится на основе системы цифро-
вых валют центральных банков 
(CBDC) стран-участниц. Она значи-
тельно упростит и ускорит между-
народные платежи, снизив транс-
акционные издержки, и исключит 
посредников, а также привлечёт 
развивающиеся экономики.

Сегодня развитие цифровых 
валют центральных банков сре-
ди стран БРИКС идёт ускоренны-
ми темпами. Китай стал первым 
в этой сфере, запустив цифро-
вой юань ещё в 2021 году. В настоя-
щее время e-CNY активно исполь-
зуется в большинстве провинций 
КНР. В Индии внедрение цифро-
вой рупии состоялось 1 апреля 
2023-го.

Россия также завершает пи-
лотирование цифрового рубля. 
В тестировании участвуют око-
ло 9 тыс. граждан и 1200 компаний. 
К июлю 2025 года все банки стра-
ны должны обеспечить своим поль-
зователям доступ к платформе.

В Бразилии также создан циф-
ровой реал (DREX), и его тестиро-
вание началось в 2023-м. ОАЭ ещё 
с 2019 года работают над проек-
том Aber, в котором тестируются 
трансакции с «оптовой» цифровой 
валютой. Иран также находится 
на стадии тестирования цифрово-
го риала.

Вторым важнейшим шагом для 
России к укреплению своего эко-
номического суверенитета станет 
создание офшорного рубля с функ-
цией резервной валюты, способно-
го сделать наши деньги значимым 

игроком на мировой финансовой 
арене.

Напомню, что офшорный рубль — 
это форма российской валюты, 
предназначенная для использова-
ния исключительно за пределами 
страны в международных расчётах. 
Это инструмент, который не влия-
ет на денежно-кредитную полити-
ку внутри государства.

Этот шаг требует продуманного 
подхода. Во-первых, нужно обеспе-
чить чёткий контроль над движе-
нием офшорного рубля. Во-вторых, 
необходимо укрепить доверие к ва-
люте, что возможно только при 
стабильной макроэкономической 
политике и надёжной инфраструк-
туре.

Китай уже успешно использует 
офшорный юань (CNH) для между-
народной торговли и финансовых 
операций. Сингапурский и гонконг-
ский доллары — также успешные 
примеры региональных резервных 
валют.

Третьим эффективным инстру-
ментом должна стать междуна-
родная клиринговая система в на-
циональных валютах. Цифровые 
валюты обеспечивают мгновенные 
и защищённые трансакции, оф-
шорный рубль привлекает крупные 
международные компании, а кли-
ринговая система поддержива-
ет долгосрочные взаиморасчёты 
и крупные контракты. Это потребу-
ет использования современных IT-
решений — блокчейн-технологии 
и распределённые реестры могут 
стать ключевыми компонентами 
для прозрачности и устойчивости 
этого механизма.

Резюмируя: хотя угроза по-
шлин со стороны США теоретиче-
ски возможна, она маловероятна 
из-за высокой взаимозависимо-
сти экономик США и стран БРИКС, 
альтернативных систем расчё-
тов и ожидаемой внутренней оп-
позиции в США. Очевидно, что 
санкции такого уровня к Китаю, 
Индии и Бразилии неизбежно нане-
сут урон и самой американской эко-
номике в таких стратегических сек-
торах, как электроника, сырьевые 
товары и сельхозпродукция.

Более того, страны БРИКС могут 
ответить аналогичными ограниче-
ниями, что приведёт к увеличению 
цен на потребтовары внутри США, 
ускорению инфляции и политиче-
скому давлению на администра-
цию Трампа. А новому президенту 
США в начале его срока нужны ис-
ключительно победы.

МНЕНИЕ

« СТРАНЫ БРИКС 
МОГУТ ОТВЕ-
ТИТЬ АНАЛО-

ГИЧНЫМИ ОГРАНИЧЕ-
НИЯМИ, ЧТО ПРИВЕДЁТ 
К УВЕЛИЧЕНИЮ ЦЕН НА ПО-
ТРЕБТОВАРЫ ВНУТРИ США, 
УСКОРЕНИЮ ИНФЛЯЦИИ 
И ПОЛИТИЧЕСКОМУ ДАВ-
ЛЕНИЮ НА АДМИНИСТРА-
ЦИЮ ТРАМПА

поле, акцент в законопроекте сде-
лан именно на увеличении штрафов 
за повторные нарушения в течение 
одного года, — подчеркнули в Мин-
фине.

Ежегодно нелегальный оборот 
ювелирных изделий составляет по-
рядка 50 млрд рублей, оценивал ещё 
в 2021 году замминистра финансов 
России Алексей Моисеев. На вопрос 
«Известий», каков он сейчас, в ведом-
стве, как и в Пробирной палате, не от-
ветили.

При этом Пробирная палата под-
держивает инициативу, посколь-
ку повторное нарушение закона оз-
начает, что оно было совершено 
не по ошибке, а осознанно, сообщи-
ли там «Известиям».

— Правила оборота драгоцен-
ных металлов и камней существуют 
в первую очередь для защиты инте-
ресов потребителей, и те, кто их на-
рушает, ущемляют права граждан, 
при этом получая конкурентное пре-
имущество по отношению к участ-
никам рынка, которые правила со-
блюдают, — добавили в Пробирной 
палате.

Организациям зачастую выгод-
но реализовывать ювелирные изде-
лия из драгоценных металлов в роз-

ницу — без постановки на спецучёт 
и отражения операций даже с учё-
том издержек по уплате тех штра-
фов, что уже предусмотрены в КоАП, 
отметил управляющий партнёр юри-
дической фирмы BBNP, член москов-
ского регио нального отделения «Де-
ловой России» Максим Барашев.

Впрочем, абсолютные размеры 
штрафов даже после повышения 
выглядят небольшими. Однако ре-
гуляторика в сфере ДМДК настоль-
ко сложная, что любая проверка 
со стороны Федеральной пробир-
ной палаты практически неизбеж-
но приводит к выявлению тех или 
иных нарушений, подчеркнул ис-
полнительный директор комитета 
«Деловой России» по драгоценным 
металлам, драгоценным камням, 
ювелирному искусству и народно-
художественным промыслам Вла-
димир Збойков.

Начислить штраф могут за каж-
дую ошибку или неточность в сведе-
ниях, внесённых в информационную 
систему, — тогда итоговая сумма ока-
жется довольно существенной.

— Эта мера прежде всего несёт фи-
скальную цель — пополнение бюд-
жета. Однако увеличение разме-
ра  штрафов за правонарушения 

создаёт большую привлекатель-
ность работы на полностью чёрном 
рынке, — предупредил Владимир 
Збойков.

По его оценкам, сейчас доля неле-
гальной ювелирки составляет все-
го 10% от общего оборота. Наиболее 
комфортным образом теневой рынок 
работает через интернет-площадки, 
полагает он.

Однако эксперты приводят го-
раздо менее позитивные оценки. 
По данным доцента экономическо-
го факультета РУДН Хаджимура-
да Белхароева, общая доля оборота 
нелегальной ювелирной продукции, 
камней и металлов в нашей стра-
не составляет порядка 50%. Тогда 
как оборот официального — более 
3  трлн рублей. То есть неподкон-
трольный теневой сектор важно ле-
гализовать.

Соблюдение законодательства 
должно быть финансово более вы-
годным, чем его игнорирование, до-
бавил Хаджимурад Белхароев.

Деятельность теневого рын-
ка крайне негативно отражается 
на поступлениях в бюджет, соглас-
на руководитель Центра ОЭСР ИПЭИ 
Президентской академии Антони-
на Левашенко. На 2025 год заплани-
ровано повышение собираемости 
штрафов и разного рода неналого-
вых платежей почти на 20 млрд руб-
лей, отметил доцент кафедры фи-
нансов устойчивого развития РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Михаил Гордиен-
ко. По его словам, предложенная мера 
актуальна и направлена одновремен-
но на потенциальный рост поступле-
ний в бюджет, а также на дальнейшее 
оздоровление рынка драгоценных ме-
таллов.

Это не первая инициатива Мин-
фина в сфере драгметаллов. Как ра-
нее писали «Известия», ведомство 
хочет обязать заводы по очистке зо-
лота отслеживать происхождение 
и маршрут каждой партии поступа-
ющего сырья. Также министерство 
предложило приостанавливать спе-
циальный учёт компаний или ИП, 
работающих с драгметаллами, если 
у них перестала действовать ли-
цензия.

Всё не то золото
Власти повысят штрафы за незаконный оборот драгметаллов
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го банка, вопросам градостроитель-
ства и развития территорий группы 
«Самолёт» Владимир Комар добавил, 
что на рынке появилось много игро-
ков из регионов с деньгами, которым 
ранее было сложнее купить земельные 
участки в Московской агломерации. 
Крупные девелоперы начали выстав-
лять нестратегические по значимости 
проекты, в основном дальние очере-
ди, с технико-экономическими пока-
зателями на продажу по высокой цене, 
подчеркнул представитель компании.

— Я бы не объединяла продажи не-
которыми девелоперами своих акти-
вов в единую тенденцию, — сообщила 
«Известиям» вице-президент по финан-
сово-юридическим вопросам Sminex 
Елена Кульбикова.

Во-первых, это не носит массово-
го характера, а во-вторых, для этого 

могут быть разные причины, добави-
ла она.

— Sminex открыта к предложениям 
для продажи лишь непрофильных для 
нас проектов. Например, логистиче-
ских центров, — пояснила девелопер.

При этом в компании не подтвер-
дили, что на продажу «выставлены 
конкретные восемь проектов».

В сложившейся экономической си-
туации выставление на продажу де-
велоперами своих активов вполне за-
кономерно, но тренд нельзя назвать 
абсолютным, заявила «Известиям» 
гендиректор проектов в сфере не-
движимости URBAN Ольга Хасанова.

— Пока одни участники рынка из-
бавляются от площадок, другие их ак-
тивно скупают. Например, компания 
Glorax переходит ко всё более агрес-
сивной экспансии в регионах (Тула, 
Мурманск, Ярославль, Омск, Лен-
область), краснодарская Dogma стала 
владельцем 8 га земли в московском 
районе Москворечье-Сабурово и про-
являет интерес к промзоне «Автомо-
торная», Element Development приоб-
рела у группы «ЛСР» без малого 10 га 
на Васильевском острове в Санкт-
Петербурге, группа «Эталон» выку-
пила 35 га в Петербургской агломе-
рации, — рассказала представитель 
бизнеса.

По её словам, можно говорить о пе-
рераспределении земельного фонда.

— Одни девелоперы на самом деле 
вынуждены уменьшать масштабы 
своего присутствия на рынке, дру-
гие пересматривают свою экономи-
ческую модель, третьим оперативно 
понадобился большой объём ликвид-
ности для переброски его на другое 
направление, четвёртые очищают 
портфель от непрофильных акти-
вов. Характерный пример — распро-
дажа участков под проекты комфорт- 
и бизнес-класса, которую устроила 
Sminex после поглощения «Интеко» 
и «Инграда», — отметила Ольга Хаса-
нова.

Объёмы строительства в любом 
случае сократятся, но продажа зе-
мельных участков здесь не причина, 
а признак, пояснила представитель 
бизнеса. По её словам, девелопе-
рам нужно адаптироваться к низко-
му спросу и высоким ставкам, и для 
многих компаний это означает имен-
но снижение оборотов.

— Как компания, которая на регу-
лярной основе системно ведёт оцен-
ку и анализ земельных активов, 
мы не видим признаков бегства с рын-
ка и тотального отказа девелоперов 
от реализации проектов. Более того, 
мы сами за последний год принци-
пиально нарастили портфель пер-
спективных проектов, в том числе 
диверсифицировав его офисной не-
движимостью, — заявил «Известиям» 
руководитель подразделения разви-

тия и перспективных проектов деве-
лоперской компании Sezar Group Ге-
оргий Новиков.

«Известия» направили запросы 
в другие строительные компании 
с просьбой прокомментировать из-
менения рынка.

�� СПАСЁТ ЛИ ПРОДАЖА 
АКТИВОВ ДЕВЕЛОПЕРОВ 
В 2025 ГОДУ

Продажа земельных участков, ско-
рее всего, обусловлена необходимо-
стью повышения ликвидности и об-
служивания долговых обязательств, 
пояснила «Известиям» директор ком-
пании «Яков и партнёры», руководи-
тель практики строительства и деве-
лопмента Анна Данченок.

— Вполне вероятно, что эти участки 
были приобретены с использованием 
заёмных средств и девелоперы в усло-
виях высоких процентных ставок ре-
шили снизить общий уровень кредит-
ной нагрузки за счёт продажи части 
своих земельных активов. Учитывая 
стоимость проектного финансирова-
ния и ситуацию в продажах, сейчас 
девелоперам нецелесообразно запу-
скать большой объём новых объек-
тов, — пояснила она «Известиям».

По её словам, поэтому застройщи-
ки могут спокойно продать часть зем-
ли и улучшить своё финансовое поло-
жение. Возможно, кто-то в ожидании 
снижения объёмов продаж попытает-
ся заработать деньги на высокой став-
ке по депозитам, считает эксперт.

При этом, по её мнению, сама 
по себе продажа части земельных 
активов для большинства крупных 
девелоперов не является причиной 
снижения объёмов строительства. 
Скорее, наоборот, это следствие сни-
жения плановых показателей. Ради 
поддержания целевой маржинально-
сти проектов и цен на недвижимость 
девелоперы готовы сокращать объём 
предложения и увеличивать общие 
сроки реализации проектов, полага-
ет эксперт.

— В такой ситуации у них оказы-
вается земля, которую они начнут 
застраивать позже, чем планирова-
ли при покупке земельного участка. 
И вот эту землю логично продать, — 
пояснила она.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию, связанную с про-
дажей земельных активов, а также 
последствиями для рынка. В мини-
стерстве от комментариев воздер-
жались.

При этом 11 декабря замглавы ве-
домства Никита Стасишин заявил: 
в этом году планируется сдать в экс-
плуатацию примерно 43,5 млн кв. м 
многоквартирного жилья, что на 16% 
меньше, чем годом ранее.
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Водное предложение
В Москве обсудили приоритеты развития морской науки

Денис Гриценко

В Москве прошло первое заседание 
научно-экспертного совета Мор-

ской коллегии России. Как подчеркнул 
её глава Николай Патрушев, участни-
ки будут готовить предложения по раз-
витию отечественной морской науки, 
важнейшим фундаментальным и при-
кладным исследованиям и разработ-
кам. По словам руководителя совета, 
президента Курчатовского институ-
та Михаила Ковальчука, среди прио-
ритетов работы структуры — научно-
экспертное сопровождение вопросов, 
которые выносятся на коллегию, под-
готовка повестки дня, рекомендаций 
по развитию ВМФ и морской робото-
техники, которая сегодня приобрела 
особую актуальность.

�� ПРИОРИТЕТЫ  
РАБОТЫ СОВЕТА

11 декабря в Москве состоялось пер-
вое заседание научно-экспертного 
совета Морской коллегии России. Его 
участники обсудили приоритетные 
направления работы исходя из задач, 
поставленных перед органом прези-
дентом. В современных условиях важ-
ной составляющей морской политики 
становится её научное обеспечение, 
которое включает в себя как разви-

тие фундаментальных знаний, так 
и внедрение передовых разработок 
в производство и практику морской 
деятельности, подчеркнул председа-
тель Морской коллегии Николай Па-
трушев.

— Основной задачей научно-экс-
пертного совета сегодня становится 
подготовка предложений Морской 

коллегии по развитию отечественной 
морской науки, фундаментальным 
и прикладным исследованиям и раз-
работкам. А также предложений, свя-
занных с обеспечением национальной 
безопасности и развитием Военно-
морского флота. Экспертный совет 
будет давать рекомендации по орга-
низации исследований и внедрению 

их результатов в производственную 
практику, развитию цифровых тех-
нологий, в том числе обеспечиваю-
щих повышение качества управления 
и повышение эффективности меж-
дународного научного сотрудниче-
ства, — сказал Николай Патрушев.

Не менее важна работа, связанная 
с экспертной и аналитической под-
держкой деятельности советов, об-
разованных в составе Морской кол-
легии. А также научная проработка 
вопросов развития связи и навига-
ционного обеспечения, судострое-
ния, создание безэкипажных судов, 
роботизированных и специальных 
глубоководных систем. Особую ак-
туальность сегодня имеют разработ-
ка новых материалов для судо- и кора-
блестроения, освоение Арктической 
зоны страны и развитие арктической 
энергетики, подчеркнул глава колле-
гии.

По его словам, для решения всех 
этих задач в составе совета сфор-
мировано девять специализирован-
ных секций. Работа органа приоб-
ретает особое значение в условиях 
жёсткой санкционной политики, на-
правленной против России. Поэтому 
совет должен обеспечивать импорт 
критически важной продукции для 
морской индустрии, а также созда-
ние собственных судов и технологий 

за счёт концентрации отечественного 
интеллектуального потенциала.

�� ЭКСПЕРТНАЯ ПОДДЕРЖКА  
И ОСВОЕНИЕ АРКТИКИ

— Мы должны обеспечить научно-экс-
пертное сопровождение и поддержку 
вопросов, которые выносятся на Мор-
скую коллегию. Исключительно важ-
но формировать правильные предло-
жения по стратегическому развитию 
Военно-морского флота, — прокоммен-
тировал задачи научно-экспертного 
совета Морской коллегии его руково-
дитель, президент Курчатовского ин-
ститута Михаил Ковальчук.

Он отметил высокую квалифика-
цию членов совета, более 50% которых 
имеют научные степени, а 16% — члены 
Российской академии наук.

Михаил Ковальчук подчеркнул: се-
годня страна уже исчерпала научно-
технические заделы советского пери-
ода, поэтому пришло время наметить 
новые направления, необходимые для 
поддержания технологического суве-
ренитета. В частности, огромную ак-
туальность имеет развитие морской 
робототехники, которая сегодня спо-
собна решать множество самых раз-
ных задач.

Особое внимание глава Курчатов-
ского института уделил освоению Ар-

ктики, развитию Арктической зоны 
страны и Северного морского пути. 
Россия исторически остаётся лидером 
в этой сфере, создав первый в мире ле-
докол и обладая единственным в мире 
атомным ледокольным флотом.

— По нашему мнению, первое среди 
научно-технологических приорите-
тов в Арктике — это инновационные 
технологии судостроения. Сейчас идут 
на потоке универсальные атомные ле-
доколы серии 22220 и новый ледокол 
«Лидер». Вместе с «Газпромом» и «Ро-
сатомом» разрабатываются глубоко-
водные подводные аппараты, атомный 
газовоз, а также ледостойкая само-
движущаяся платформа с ядерным 
энергетическим устройством на бор-
ту. В основе всего этого лежат спе-
циально разработанные в Курчатов-
ском институте (НИЦ КИ–Прометей 
в Санкт-Петербурге) арктические ма-
териалы, — сказал Михаил Ковальчук.

Также учёный указал на необходи-
мость тщательного изучения арктиче-
ских экосистем. Без создания мощной 
береговой инфраструктуры освоение 
Арктики невозможно, но, создавая её, 
необходимо понимать, что экология 
региона настолько хрупкая и сложная, 
что там необходимо применять прин-
ципиально новые природоподобные 
технологии, подчеркнул президент 
Курчатовского института.

Оземпиковая нагрузка
Кто зарабатывает на сером рынке лекарств для похудения

A Подъезжаем. На месте нас 
встречает молодой человек 

с термопакетом в руках. Предлагает два 
варианта на выбор. Обе упаковки на вид 
оригинальные, производства датской 
Novo Nordisk, но одна — для рынка Гер-
мании, вторая — для Саудовской Ара-
вии. Там и закуплены перед отправкой 
в Россию. И хотя на сайте указана цена 
17,5 тыс. рублей, по факту заплатить 
придётся 21 или 22 тыс. — даже на се-
ром рынке действуют маркетинговые 
приёмы.

По словам продавца, на цену влия-
ют способы доставки товара в Россию — 
препарат ввозят на фурах, поездах, ав-
томобилях или самолётом.

— Я для доставки использую только 
авиа — это самый проверенный способ, 
чтобы обеспечить нужные условия пе-
ревозки, — говорит Сергей (имя из-
менено). — Если цена лекарства 
ниже 20 тыс., значит, его завоз-
или на поезде или машине, 
а там обеспечить нужные 
условия хранения слож-
нее (препарат необходимо 
хранить и перевозить при 
температуре от 2 до 8 °C. — 
«Известия»).

Своим поставщикам 
«Оземпика» торговец до-
веряет, поэтому никаких 
лабораторных исследова-
ний полученных партий пре-
парата не проводит.

Сергей — лишь один (и до-
вольно мелкий) элемент систе-
мы нелегального распространения 
«Оземпика» в России. Этот препарат для 
больных сахарным диабетом в послед-
ние годы стал очень популярен у жела-
ющих похудеть. Причём многие клиен-
ты предпочитают именно оригинальное 
лекарство Novo Nordisk, а не его анало-
ги. И поэтому когда в 2023 году датская 
компания сообщила о прекращении по-
ставок в Россию, образовался крупный 
нелегальный рынок.

Сегодня сообщения о продаже это-
го препарата легко найти в интерне-
те, причём иногда и на сайтах относи-
тельно крупных аптечных сетей. Так, 
о возможности купить именно датский 
«Оземпик» корреспонденту «Известий» 
сообщили в аптеках «Асна» и «Фармас-
фера». Уточнили, что завозят лекарство 
из-за границы — из Эстонии, Румынии, 
Польши и Германии (в распоряжении 
«Известий» есть аудиозаписи разгово-
ров).

В одной из аптек на улице Автоза-
водская в Москве рассказали, что везут 
«Оземпик» из Египта, а более детальную 
информацию сказали уточнять у руко-
водителя при личном общении. В ап-
теке на улице Архитектора Щусева со-
общили, что доставляют лекарство 
из ОАЭ. В «Аптека-Здравница» сообщи-
ли, что заказывают лекарство у байеров, 
которые завозят его через третьи стра-
ны, но не раскрыли, какие конкретно.

Большинство аптек предлагают 
«Оземпик» по цене от 18,5 до 22 тыс. ру-
блей. Но некоторые точки продают 
препарат за 54 тыс. Они аргументиру-
ют стоимость товара его инновацион-
ностью.

— За такую стоимость мы предлагаем 
саморегулирующиеся шприц-ручки, — 
уточнили в «Аптека-Здравница».

При этом по государственному рее-
стру лекарственных средств предель-

ная цена на «Оземпик» — 5,8 тыс. рублей. 
Во всех аптеках, в которые удалось до-
звониться корреспонденту «Известий», 
не спросили рецепт на препарат.

Издание также направило офици-
альные запросы во все упомянутые ап-
теки с просьбой подтвердить возмож-
ность покупки у них препарата.

Помимо аптек «Оземпик» продают 
и частники в мессенджерах. Они также 
утверждают, что везут товар из-за гра-
ницы, в том числе напрямую из Дании. 

Но после обращений к ним корреспон-
дента «Известий» некоторые удалили 
свои аккаунты.

Продажа «Оземпика» в России не за-
прещена. Однако, чтобы легально по-
ступить в продажу, любой препарат 
должен в обязательном порядке про-
ходить лабораторные исследования 
и быть зарегистрированным в системе 
«Честный знак», напомнила «Известиям» 
практикующий юрист Зара Горбушина.

Последняя официальная поставка 
«Оземпика» в Россию, которая прошла 
все эти процедуры, состоялась в конце 
2023 года, сообщили «Известиям» в ана-
литической компании RNC Pharma.

— В текущем году лекарство в Россию 
официально не завозилось, — подтвер-
дил директор по развитию аналитиче-
ской компании RNC Николай Беспалов.

Практически все препараты 
из последней официальной пар-

тии распроданы. Согласно данным 
системы «Честный знак», по состоя-

нию на 10 декабря некоторое количе-
ство официально ввезённого «Оземпи-
ка» ещё находилось в ряде аптек сетей 
«Апрель», «Ригла», «Алоэ», «Планета здо-
ровья» и «Доктор Столетов». Но в реаль-
ности на сайтах этих сетей отражена 
информация о том, что «Оземпика» нет 
в наличии и предлагаются его россий-
ские аналоги. В «Ригле» в ответ на за-
прос «Известий» сообщили, что послед-
няя продажа «Оземпика» была в январе 
2024 года.

— Сейчас препарат датского произ-
водителя отсутствует в продаже, по-
ставки не осуществляются, предзака-
зы мы не принимаем. В наличии есть 
лекарства с аналогичным действую-
щим веществом российского произ-

водства, — подчеркнули в аптечной 
сети. — При получении непосредствен-
но в аптеке необходимо обязательно 
предъявить рецепт от врача.

Николай Беспалов подчеркнул, что 
ввоз препаратов через третьи страны 
после прекращения их официальных 
поставок, как в случае с Novo Nordisk, — 
это серый рынок. Иностранная марки-
ровка в таких случаях неактуальна, так 
как препарат попадает на российский 
рынок без санкции и ведома правооб-
ладателя и Росздравнадзора.

— Параллельный импорт лекарств 
в России до сих пор не разрешён, — на-
помнил он. — При завозе через другие 
страны никакого контроля качества нет 
и быть не может. Поэтому нет никаких 
гарантий, что применение препарата 
будет безопасным.

На пике официальных поставок 
«Оземпика» в Россию — в 2022 году — его 
завезли примерно на 7,4 млрд рублей, 
сообщил «Известиям» источник, знако-
мый со статистикой ФТС. Тогда он за-
нимал 100% рынка препаратов на осно-
ве семаглутида.

К 2024 году ситуация резко измени-
лась. Официальные продажи препара-
та Novo Nordisk в январе–октябре это-
го года, согласно данным DSM Group, 
составили всего лишь 562,8 млн ру-
блей, поставки для госсегмента — ещё 
450 тыс. рублей.

Место «Оземпика» начали занимать 
российские аналоги. Однако пока они 
не достигли объёмов продаж ориги-
нального датского препарата, зафик-
сированных в 2022 году. Общий объём 
продаж аналогов через аптеки и по-
ставки для больниц за десять месяцев 
2024 года составил чуть более 6,6 млрд 
рублей, сообщили в DSM Group.

Притом что интерес потребителей 
к препарату только растёт, можно го-
ворить, что существует серьёзная доля 
серого рынка, которую и занимает 
«Оземпик» (или его подделки), ввезён-
ный в страну нелегально, констатиро-
вал источник «Известий» на фармрын-
ке.

— Серый рынок «Оземпика» практи-
чески невозможно оценить достоверно, 
но если говорить о приблизительных 
цифрах, это около 1–1,5 млрд рублей 
за январь–октябрь 2024 года, — полага-
ет Николай Беспалов из RNC.

До 2023 года «Оземпик» был един-
ственным препаратом на основе сема-
глутида в России. Но затем российские 
компании стали выводить на рынок его 
аналоги.

Первым стал «Семавик» от «Геро-
фарм». В декабре 2023 года фармкомпа-
ния получила от правительства РФ при-
нудительную лицензию на него. Также 
препараты на основе семаглутида есть 
у компаний «ПСК Фарма» и «Промомед». 
Последний аналог «Оземпика» — «Вел-
гия» от «Промомеда» — зарегистриро-
ван в октябре 2024 года.

Но с поставками дженериков иногда 
возникают перебои. Например, сейчас 
тот же «Семавик» отсутствует в аптеках 
Амурской, Брянской, Курганской обла-
стях и в Еврейском автономном округе, 
выяснили «Известия».

Не все из них доступны и в рамках 
обязательного медицинского страхо-
вания. Так, препарат «Велгия» станет 
доступен по ОМС с 2025 года, отметила 
директор по новым продуктам «Промо-
меда» Кира Заславская.

— Лучше покупать отечественные 
препараты на основе семаглутида. 
Наши модификации «Оземпика» хо-
рошего качества. А при завозе через 
«десятое колено» цены сильно завы-
шены, — считает первый зампред ко-
митета Госдумы по здравоохранению 
Федот Тумусов.

Руководитель сообщества провизо-
ров и фармацевтов «Смартфарма» Вита 
Вебер также утверждает, что россий-
ские препараты нисколько не уступа-
ют оригинальному и цены на них адек-
ватнее.

— Отечественные дженерики «Озем-
пика» производятся на фармацевти-
ческих заводах высочайшего уров-
ня, имеют клинически доказанную 
эффективность и безопасны, а каче-
ством абсолютно идентичны импорт-
ным аналогам, — согласен заместитель 
председателя комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Евгений Нифантьев. — 
Вся производственно-логистическая 
цепочка прозрачна и доступна для по-
требителя.

Он подчеркнул, что гораздо безо-
паснее приобретать лекарства, кото-
рые производятся и реализуются под 
контролем государства, чем ввезённые 
частным образом через третьи страны.

— Любые лекарства не рекомендует-
ся приобретать с рук. Особенно опасно, 
если речь идёт об инъекционных пре-
паратах с особым температурным ре-
жимом хранения, — добавил Евгений 
Нифантьев.

Уход зарубежных фармкомпаний — 
хороший стимул для российских произ-
водителей налаживать выпуск лекарств 
в стране, подчеркнул Николай Беспалов.

В то же время иногда возникают си-
туации, когда прекращение поставок 
иностранных лекарств создаёт опреде-
лённые проблемы для пациентов.

В 2023 году из России ушла финская 
компания Orion. После этого в аптеках 
возник дефицит препарата для тера-
пии ревматических заболеваний «Ме-
типред» в форме таблеток. И сейчас рос-
сиянам доступны аналоги «Метипреда» 
только в виде раствора.

В апреле 2022 года российские па-
циенты с болезнью Паркинсона стол-

кнулись с дефицитом жизненно важных 
препаратов с леводопой производства 
компаний Teva и Roche, сообщали пред-
ставители пациентских организаций.

В мае 2024 года «Известия» писали, 
что из российских аптек пропал препа-
рат «Эндоксан» с действующим веще-
ством циклофосфамид. Он выпускается 
в форме таблеток и порошка. При этом 
таблетки производит только американ-
ская фармкомпания Baxter. В резуль-
тате онкопациенты минимум в 50 ре-
гионах столкнулись с его отсутствием.

При этом все эти и многие другие ле-
карства, как и «Оземпик», байеры пред-
лагают к доставке под заказ.

Зачастую даже при наличии джене-
риков пациенты могут опасаться за-
мены лекарств, так как периодически 
при переходе на них может наблюдаться 
снижение эффективности или перено-
симости, считает врач-нефролог Анна 
Коробкина.

— Дженерики содержат то же актив-
ное вещество, что и оригинальные пре-
параты, и должны обеспечивать схожую 
концентрацию активного вещества 
в организме, — пояснила она. — Одна-
ко биоэквивалентность допускает не-
большие отклонения, примерно на 20%, 
которые могут иметь значение и потре-
буют коррекцию дозы.

Оригинальные препараты часто ис-
пользуют уникальные запатентован-
ные формулы вспомогательных ве-
ществ, которые улучшают всасывание, 
стабильность и переносимость лекар-
ства, отметила эксперт.

Выходом из ситуации вполне могло 
бы стать распространение на лекарства 
схемы параллельного импорта, полага-
ют некоторые эксперты. Поставленные 
таким образом партии товаров прохо-
дили бы все необходимые этапы легали-
зации и маркировки и продавались бы 
легально с гарантией качества. Но такой 
подход поддерживают не все.

Так, Николай Беспалов выразил 
уверенность, что в России не пойдут 
на легализацию параллельного импор-
та лекарств, так как это невыгодно для 
фармсуверенитета страны.

— Это невыгодно государству. Сейчас 
пациенты в любом случае могут полу-
чить незарегистрированные в стране 
лекарства по жизненным показаниям 
или через фонд «Круг добра». Да и для 
российских производителей, наобо-
рот, выгоден уход зарубежных компа-
ний. Это стимул для них налаживать 
собственное производство, — пояснил 
эксперт.

По его мнению, фармсуверенитет 
страны необходим для того, «чтобы 
россияне не остались совсем без ле-
карств».

Общество  |  Наука

Какая ответственность предусмотрена за нелегальную реализацию лекарств
Продажа через интернет фальсифицированных, недоброкачественных, не-
зарегистрированных препаратов, БАДов на сумму от 100 тыс. рублей может 
повлечь уголовную ответственность с максимальным наказанием в виде 
лишения свободы на срок от четырёх до шести лет со штрафом от 750 тыс. 
до 2,5 млн рублей, пояснил председатель Общероссийского профсоюза ме-
диаторов Владимир Кузнецов.
Если сумма продажи меньше 100 тыс., то нарушителю может грозить адми-
нистративная ответственность в виде штрафа в размере от 600 тыс. до 5 млн 
рублей в зависимости от его статуса, добавил Кузнецов.
В ряде случаев за нарушение законодательства об обращении лекарств мож-
но получить меньший административный штраф — от 1,5 до 30 тыс. рублей.

Справка «Известий»
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Культура

«Формы и образы. Стекло» (12+)
К Новому году РОСИЗО открыло выставку, где 
можно узнать об истории ёлочных игрушек. В экс-
позиции представлены изделия конца XIX века 
знаменитого завода в Гусь-Хрустальном, произве-
дения искусства, созданные советским скульпто-
ром-монументалистом Верой Мухиной, и различ-
ные ёлочные украшения, составляющие значимую 
часть выставки. Коллекция экспонатов погружает 
в историю стекольного дела и сообщает то самое 
предновогоднее настроение, без которого непред-
ставим ни один зимний сезон.

До 26 января выставочные залы РОСИЗО

The Hatters (16+)
The Hatters представит публике первый гала-кон-
церт стадионного масштаба. Зрителей ждёт абсо-
лютно новая программа и визуальная постановка, 
состоящая из хитов, сюрпризов и многочислен-
ных фитов — на сцену выйдут друзья группы, пре-
жде всего те, кто отметился в совместных рели-
зах. Специальные гости: Антоха МС, Найк Борзов, 
Polnalyubvi, Tritia, KDDK. Это не просто концерты, а 
встречи старых друзей и новых знакомых, где про-
звучат все любимые треки, а музыка станет общим 
языком дружбы и вдохновения. The Hatters обеща-
ют невероятное шоу, мощнейшую энергетику, тро-
гательные мелодии и семейную атмосферу, которую 
они создадут вместе со своими фанатами.

14 декабря, 19.00 «ВТБ Арена»

«Щелкунчик» (6+)
Ежегодно Николай Цискаридзе привозит в сто-
лицу «Щелкунчика» в исполнении его учени-
ков. Это бессмертная история, рассказанная нам 
Эрнстом Амадеем Гофманом, поставленная вели-
ким балетмейстером Мариусом Петипа на музы-
ку Петра Ильича Чайковского. На сцене Кремля 
сказочный балет-феерию представят в хореогра-
фии Василия Вайнонена. Он сочинил спектакль 
о девочке, которой приснились чудеса. Будут и 
классический ансамбль Вальса снежинок и Ро-
зового вальса, и па-де-де главных персонажей, и 
дивертисмент характерных танцев в Стране сла-
стей.

18, 19 декабря, 19.00 Государственный Кремлёвский дворец

«Кто сильнее» (12+)
Режиссёр: Ольга Матвеева. 
Премьера психологического детектива по произ-
ведениям Августа Стриндберга. Однажды в рож-
дественский сочельник встретились Актриса X 
и Актриса Y, Господин X и Господин Y. Случайна 
ли их встреча или это лишь чей-то хитрый план? 
Кто и зачем ведёт эту запутанную игру и будет 
ли в ней победитель? Зрителям предстоит соста-
вить все звенья цепи, через прошлое разобраться 
в настоящем, вместе с авторами спектакля найти 
возможность разорвать трагические тайные свя-
зи. Ведь нередко порок оказывается похожим на 
добродетель, а наказание не всегда дарит иску-
пление вины.

13 декабря, 19.00 Московский Губернский театр,  
 фойе Большого зала

«Баба Яга спасает Новый год» (6+)
Режиссёры: Армен Ананикян, Карен Захаров. В ро-
лях: Людмила Артемьева, Ян Цапник, Глафира Тар-
ханова, Олеся Железняк, Артём Ткаченко.
В канун Нового года мальчик Юра вместе со сво-
им отцом приходит на праздничную ярмарку, где 
участвует в состязании и невольно освобожда-
ет из долгого заточения Снежную Королеву. Вер-
нувшись в современный мир, она решает не только 
отомстить заклятому другу Деду Морозу, лишив-
шему её свободы тысячу лет назад, но и придумы-
вает коварный план — заморозить весь мир. Для 
этой цели она похищает мальчика и увозит его в 
своё ледяное королевство. Чтобы помешать её коз-
ням и спасти не только Юру, но и всю планету, Деду 
Морозу понадобится помощь волшебницы Бабы 
Яги, Ивана-царевича, Марьи-искусницы и других 
магических существ.

С 12 декабря  в прокате

«Три кота. Зимние каникулы» (0+)
Режиссёр: Дмитрий Высоцкий. Роли озвучили: Лев 
Кутенков, Анна Глушинская, Владимир Прудников.
Новая полнометражная анимационная история 
расскажет о зимних приключениях Коржика, Кара-
мельки и Компота. Котята мечтают о ярком и нео-
бычном праздновании Нового года, но неожидан-
но им приходится спасать нового друга Леденца и 
его родителей — представителей народа древних ко-
тов, живших на планете миллионы лет назад. И те-
перь Новый год получается даже лучше, чем ожи-
дали котята.

С 12 декабря  в прокате
«Наше кино», «НМГ Кинопрокат», Государственный Кремлёвский дворец, 
Дина Стекольщикова | Московский Губернский театр, РОСИЗО, The Hatters

Сергей Уваров

Ч то общего между былинами о бо-
гатырях, древнегреческим мифом 

об Амуре и Психее, средневековой ле-
гендой о Лоэнгрине и сказкой об алень-
ком цветочке? Все они так или ина-
че связаны с разными воплощениями 
одного персонажа. 1 января в россий-
ский прокат выходит фильм «Финист. 
Первый богатырь». Его сюжет — ори-
гинальный, действие разворачивается 
на Востоке. О том, как образ Финиста 
не раз до неузнаваемости трансфор-
мировался в произведениях искусства, 
музыки и литературы, — в материале 
«Известий».

�� АМУР ИЗ АНТИЧНОСТИ

Главный герой будущего фильма «Фи-
нист. Первый богатырь» (в прокате 
с 1 января) рассказывает о приключе-
ниях богатыря, удалого молодца Фини-
ста. Сюжет представляет собой совер-
шенно новую, во многом неожиданную 
историю, но задействует персонажей 
народных сказок — Бабу-ягу и соб-

ственно Финиста. Но если с Бабой-
ягой любой русский человек знаком 
с раннего детства, то Финист не столь 
популярен. Откуда он происходит и по-
чему его называют Ясным соколом?

«Пёрышко Финиста ясна сокола» 
фигурирует в двух главных сборни-
ках народных сказок — Александра 
Афанась ева и Ивана Худякова. Оба 
они были опубликованы в середине 
XIX века, но, понятно, вошедшие в них 
истории бытовали в устных переска-
зах за многие века до этого. Существу-
ет немало вариантов сказки: исследо-
ватели выделяют около двух десятков. 
Но во всех случаях в центре сюжета 
волшебный юноша, в виде сокола при-
летающий к девушке, причём тайно.

Этот мотив есть в фольклоре мно-
гих стран, а восходит он ещё к антич-
ности, к мифу об Амуре и Психее: 
прекрасную девушку каждую ночь 
посещал невидимый ухажёр (Амур, 
иначе Эрот), но она не должна была 
узна вать, кто он. Пока однажды за-
вистливые сёстры не подговорили 
её нарушить запрет, после чего Амур 
исчез, и, чтобы его вернуть, Психее 
пришлось пройти ряд тяжёлых испы-
таний.

Этот миф, изложенный древнерим-
ским писателем Апулеем в «Мета-

морфозах», вдохновлял худож-
ников самых разных эпох: 

явный эротизм и в то же 
время драматизм истории, 
возможность порадовать 
заказчика изображени-
ем прекрасных любов-
ников сделали легенду 
об Амуре и Психее осо-
бенно любимой живо-

писцами XVII–XVIII столетий. Впрочем, 
и позже она оставалась востребован-
ной. Яркий пример, непосредственно 
связанный с нашей страной: великий 
коллекцио нер Иван Морозов, собирав-
ший импрессионистов и модернистов, 
заказал для своей музыкальной гости-
ной в особняке на Пречистенке цикл 
панно на тему этого мифа французу 
Морису Дени. Весь интерьер залы был 
решён в излюбленных Дени зеленова-
тых и голубых тонах, а полотна созда-
вались специально под размеры отве-
дённых для них стен.

Уже в советское время работы Дени 
были переданы в Ленинград, а гости-
ная перестроена. Но сегодня мы можем 
увидеть реконструкцию этого про-
странства (с живописными подлин-
никами) в Главном штабе Эрмитажа.

�� ОТ БИЛИБИНА И ВАГНЕРА 
ДО ДИСНЕЯ

Гостиная Морозова создавалась в на-
чале XX века. Это эпоха модерна, Сере-
бряный век — время, когда античные 
мифы внезапно снова стали актуаль-
ными, востребованными у деятелей 
культуры (хотя ещё в конце XIX столе-
тия в искусстве доминировал реализм, 
а всякие «греческие выдумки» 
казались жуткой пошлостью 
и наследием отживше-
го академизма). Но ровно 
в тот же период начался 
новый всплеск интереса 
к национальному фоль-
клору. В живописи пред-
вестником тенденции 
стал сказочник Виктор 
Васнецов, а он уже пере-

дал эстафету мирискусникам, прежде 
всего Ивану Билибину.

Именно Билибин как раз и оказал-
ся первым иллюстратором сказки про 
Финиста. На его рисунках мы видим 
ключевые моменты сюжета: отъезд 
отца трёх дочерей в город (напомним, 
что младшая попросила его привез-
ти пёрышко Финиста), странствия де-
вушки, когда из-за зависти её сестёр 
сокол ранится, влетая в окно, и исче-
зает («Ищи меня за тридевять земель!»). 
И, наконец, развязку: увидев спящего 
Финиста, опоённого зельем, она ста-
ла плакать, и от её слёз он проснулся.

Билибинские иллюстрации от-
сылают к русскому лубку, но вместе 
с тем демонстрируют черты услов-
ности, декоративности, характерные 
для модерна. Но ещё ярче веяния эпо-
хи с её стремлением к декадансу, ви-
зуальной избыточности про явились 
у Михаила Врубеля, который хотя 
и не писал непосредственно Фини-
ста, но, однако, не раз воплощал в сво-
их картинах образы прекрасного ле-
тающего юноши. В одних случаях это 
Шестикрылый серафим, в других же — 
романтический Демон (у обоих одно 

лицо). «Печальный Демон, дух изгна-
нья, летал над грешною землёй...» 
При всей внешней дистанции меж-

ду поэмой Лермонтова, вдохно-
вившей Врубеля, и сказкой 

о Финисте нельзя не усмо-
треть общих черт между 
образами: любовь вол-
шебного, неземной кра-
соты крылатого существа 
к земной девушке — это 
метафора конфликта ре-
альности и мечты.

Схожий мотив мы видим и в сред-
невековой легенде о прекрасном 
рыцаре Лоэнгрине. Он приплывает 
на ладье, запряжённой белым лебе-
дем (вспоминаем о соколе), на зов не-
винной девушки Эльзы, находящей-
ся в опасности. Защитив угнетённую, 
он становится её мужем, но требует 
не спрашивать, кто он такой. Когда 
Эльза, как Психея с Амуром, всё-таки 
нарушает запрет, Лоэнгрин исчеза-
ет навсегда.

Этот сюжет лёг в основу одной 
из величайших опер XIX века — «Ло-
энгрина» Рихарда Вагнера. Позже ком-
позитор написал ещё и «Парсифаль» — 
об отце Лоэнгрина, хранителе Святого 
Грааля. Таким образом, здесь можно 
говорить и о связи истории Лоэнгри-
на с христианской темой.

Ну а влюблённый в вагнеровскую 
эстетику и особенно в оперу «Лоэн-
грин» король Баварии Людвиг II воз-
двиг свой знаменитый готический за-
мок Нойшванштайн, где устроил пруд 
с белыми лебедями. Сумасбродство 
и игнорирование насущных проблем 
государства в итоге стоили Людви-
гу II трона, а Баварии — независимости, 
зато сегодня у Германии есть магнит 
для туристов. И кстати, облик Нойш-
ванштайна стал основой для знамени-
той эмблемы студии Disney. Так пере-
плетаются сказки мира.

�� ПЁРЫШКО И АЛЕНЬКИЙ 
ЦВЕТОЧЕК

Но вернёмся к Фини-
сту. Не самый извест-
ный аспект этой 
истории — её род-

ство со сказкой об аленьком цветоч-
ке. В одном из вариантов младшая 
дочь просит отца привезти не пёрыш-
ко (хотя и здесь можно провести па-
раллель), но именно аленький цвето-
чек. И как раз с помощью него затем 
вызывает ясна сокола. В свою очередь, 
каноническое изложение «Аленького 
цветочка» Сергея Аксакова, где герои-
ня оказывается замужем за чудови-
щем, не что иное, как вариант извест-
ной европейской сказки о красавице 
и чудовище.

И именно к нему апеллирует уже 
советский фильм 1975 года «Финист — 
Ясный сокол», где злой колдун превра-
щает богатыря в чудище, но невеста 
Финиста Алёнушка спасает его. Здесь, 
однако, волшебство как бы отделено 
от самого героя: Финист не сам ста-
новится соколом — он простой пахарь. 
Но у него есть птица, которая и преду-
преждает о набегах неприятелей. И это 
делает юношу скорее товарищем Ильи 
Муромца, Добрыни Никитича и Алё-
ши Поповича, былинных витязей, ох-
ранявших рубежи государства, чем 
фольклорного Финиста.

Вскоре мы узнаем, какой образ бли-
же новому киновоплощению Финиста. 
Создатели картины наверняка приго-
товили нам немало сюрпризов, так что 
сказочный персонаж, претерпевший 
столько чудесных метаморфоз в куль-
туре прошлых веков, обретёт новые 
черты. Ждём 1 января!

Морис Дени, «Амур и Психея» Михаил Врубель, «Демон сидящий»Иван Билибин, иллюстрации к сказке «Пёрышко Финиста ясна сокола»

Герои фильма «Финист. 
Первый богатырь» 
отправляются 
в необычное 
путешествие
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КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Дело 
Ясного
От народных сказок  
и античных мифов  
до нового фильма —  
как менялся образ Финиста
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Спорт

«Я согласен с Пьяничем в его призыве уйти от двойных стандартов в спорте»
Экс-полузащитник «Спартака» и сборной Ирландии Эйден Макгиди — об отстранении российских атлетов, шутках Дзюбы и сигаретах Карпина

Артём Калинин, Микеле Антонов  

Э йден Макгиди — один из самых 
ярких легионеров «Спартака». 

Вы точно помните его фирменные на-
весы и прорывы по флангу, эффектные 
голы и, наконец, ирландский акцент, 
который со временем трансформи-
ровался в русскую речь. «Известия» 
и «Спорт-Экспресс» связались с Мак-
гиди и обстоятельно поговорили о том, 
как сложилась его жизнь после ухода 
из «Спартака».

Недавно вы завершили карьеру — в 38! 
Почему именно сейчас?

Я работал тренером в шотландском 
клубе «Эйр Юнайтед», потом помогал 
подбирать футболистов. Играть стал 
редко, и мне было трудно продолжать. 
Решил, что будет лучше, если я займусь 
другой работой на полноценной основе. 
Пришла пора заканчивать.

Как ваш русский язык? Когда играли 
в России, вы общались с журналистами 
на русском.

Сейчас (Эйден перешёл на русский. — 
«Известия») мой русский... Не очень хо-
рошо!

Ого! На самом деле неплохо.
Я забыл много слов. Поэтому 

не очень. Хорошо, но не очень!

За минуту вы уже сказали больше слов 
на русском, чем гражданин России Ма-
рио Фернандес за всю карьеру.

Да, я помню его. И ещё Ари. У него 
же тоже российский паспорт, да? Ари 
немного говорит по-русски. Я тоже 
подучил язык, когда играл в «Спарта-
ке». Но, с тех пор как уехал, использую 
его только в Дубае или Турции, потому 
что никто больше не говорит по-русски 
в других странах. Может быть, в Лондо-
не кто-то его и знает, но встретить та-
ких людей сложно. Поэтому нет прак-
тики, и это расстраивает.

Есть история, что на тренировке Эме-
ри встал перед вами на колени. Что это 
было?

Да, я помню. Кажется, это случи-
лось в 2011-м. Тогда мы привыкли тре-
нироваться в обычном режиме: немно-
го владения мячом, немного кроссов 
и упражнений для оттачивания завер-
шения, какие-то мелкие тактические 
вещи.

С Эмери была сплошная тактика! 
У него одержимость угловыми, штраф-
ными и другими стандартами. Однаж-
ды мы тренировали это около часа. 
Он всё время хотел, чтобы я подавал 
угловые: кто-то забегал в штрафную, 
я делал подачу, а потом мяч возвраща-
ли мне — и по новой. А я всё время оши-
бался, и Унаи встал на колени и сказал: 
«Макгиди, пожалуйста, подай угловой 
как следует». И я такой: «Чёрт возьми, 
приятель, давай!» Все были расстрое-
ны, потому что это продолжалось очень 
долго.

У меня не было проблем с Эме-
ри, но он очень одержим тактикой, 

прессингом и различными постро-
ениями. Для нас это было слишком. 
Иногда мы просто хотели поиграть 
в футбол. 

Могли представить, что Эмери будет на-
столько успешен после ухода из «Спар-
така»?

Да, вполне. Послушайте, я бы сол-
гал, если бы сказал, что мог предста-
вить его тренером ПСЖ или «Арсенала». 
Но я видел, что он реально очень хоро-

ший тренер. Фантастический! Унаи ещё 
десять лет назад делал те вещи, кото-
рые сейчас признаны в качестве стан-
дартов в мировом футболе. Особен-
но это касалось тактики, расстановки, 
стандартных положений. При Карпи-
не тактике уделялось не так много вре-
мени. С Эмери же всё отрабатывалось 
каждый день. Единственное, в чём я, 
возможно, не был уверен, так это в его 
умении управлять раздевалкой. 
Вероятно, ему было трудно 
находить подход к таким 
игрокам, как Дзюба или 
Эменике.

Они были главными в раз-
девалке «Спартака»?

Да, так что это един-
ственный момент, в ко-
тором я не уверен. Но, 
повторюсь, Унаи — фан-
тастический тре-
нер. Я отлично ла-
дил с ним, так что 
не могу сказать 
ничего пло-
хого.

Было забавно смотреть 
с трибуны, как он посто-
янно размахивал руками 
у тренерской скамейки. По-
нимали ли вы на поле, что 
он хотел донести?

Думаю, что он просто 
такой человек. Эмери 
очень эмоциональный. 
Так что он мог встать 
на колени перед то-

бой, умоляя делать 
что-то так, как 
он просит. Но, ко-
гда он активно же-

стикулировал во время матчей, думаю, 
очень трудно было понять, чего он хочет. 
Ты делаешь рывок, смотришь на него 
и такой: «Да-да, тренер. Понял тебя».

Вы пересекались в «Спартаке» с Артё-
мом Дзюбой. Каким он вам за-

помнился?
Из российских игроков, 
возможно, он был са-

мой большой лично-
стью. Хороший че-

ловек, отличный 
футболист, кото-
рый всегда бала-

гурил в раздевал-
ке: мог рассказать 

какую-то историю или 
шутку. 

Вы живёте в Глазго и за-
являете, что готовы прие-

хать в Россию. Что в Шотландии 
говорят о политической ситуации?

Сложно сказать. Потому что мно-
гие люди в Великобритании не очень 
погружены в этот вопрос. Что каса-

ется моего мнения, глобально я не со-
гласен с тем, что происходит. И думаю, 

что Запад, возможно, подтолкнул 
Россию к нынешней ситуации.

Миралем Пьянич по-
сле трансфера в ЦСКА 
призвал междуна-

родный спорт отка-
заться от двойных 
стандартов.

Я согласен с ним. США участвовали 
в конфликтах во многих странах по всей 
планете, но никто никогда не отстра-
нял их спортсменов. Они всегда уча-
ствовали в Олимпиадах. А Россия по-
чему не может?  

И знаете, что интересно. Ещё недав-
но для западных СМИ история с Россией 
и Украиной была масштабной, наиваж-
нейшей. Каждый день это было во всех 
газетах. А сейчас бац — и всё исчезло. 

Почему?
Не знаю, возможно, это выбивается 

из информационной повестки. Но факт 
в том, что у нас почти никто уже не пи-
шет об этом.

Из-за победы Дональда Трампа на вы-
борах в США?

Возможно, из-за этого. Возможно, 
из-за войны в Газе... Сейчас можно уви-
деть гораздо больше новостей об этом 
конфликте, чем о России и Украине. 
А раньше, помню, каждый день появ-
лялись новости: Абрамович вынужден 
продать «Челси», активы россиян замо-
рожены и так далее. Но в определённый 
момент всё пропало.

Трус не пускает в хоккей
НХЛ отказывает российским журналистам в аккредитации

Леонид Самуна

Н ХЛ отказывает российским журна-
листам в посещении матчей лиги. 

В этом убедились «Известия», кото-
рым не выдали аккредитации на игры 
после подачи официального запро-
са. В качестве причины там ссылают-
ся на заявление НХЛ о приостановке 
её деятельности на территории России 
из-за украинского конфликта. 

Национальная хоккейная лига отка-
зывает российским журналистам в по-
сещении игр.

— К сожалению, мы не можем удов-
летворить ваш запрос на получение 
разрешения для СМИ в данный мо-
мент в соответствии с политикой лиги, 
изложенной в заявлении от февраля 
2022 года, — ответил «Известиям» стар-
ший менеджер по связям с обществен-
ностью на мероприятиях Дэйв Кеон.

В заявлении ни слова не говорит-
ся о запрете освещения российскими 
журналистами спортивных меропри-
ятий лиги. После уточняющего вопро-
са о возможности всё-таки получить 
аккредитацию на игры ввиду того, что 
официальных запретов на журналист-
скую деятельность россиян нет, он за-
явил: «К сожалению, ничего нельзя сде-
лать».

В самом заявлении сказано: «С се-
годняшнего дня мы приостанавлива-
ем отношения с нашими деловыми пар-
тнёрами в России и приостанавливаем 
работу наших русскоязычных социаль-
ных и цифровых медиасайтов. Кро-

ме того, мы прекращаем любое рас-
смотрение России в качестве места 
проведения любых будущих сорев-
нований с участием НХЛ. Мы также 
по-прежнему обеспокоены благопо-
лучием игроков из России, которые вы-
ступают в НХЛ от имени своих клубов 
НХЛ, а не от имени России. Мы пони-
маем, что они и их семьи поставлены 
в крайне сложное положение».

При этом «Известия» уже обра-
щались за аккредитацией на хоккей-
ные матчи НХЛ именно к Дэйву Кеону. 
В 2019 году через него корреспонденту 
«Известий» удалось посетить игры в Бо-
стоне, Вашингтоне, Нью-Йорке и Лос-
Анджелесе.

В посольстве США в Москве «Из-
вестиям» сообщили, что им неизвест-
но о запретах на работу представи-
телей российских СМИ. Там также 
сослались на то, что у НХЛ могут быть 
свои правила, и предложили написать 
в пресс-службу лиги для выяснения об-
стоятельств. «Известия» обратились 
по указанному адресу, но ответа не по-
следовало.

Не все американские лиги, однако, 
отказывают в аккредитации. «Изве-
стия», к примеру, направили официаль-
ный запрос на посещение журналистом 
матчей Национальной баскетбольной 
ассоциации. В НБА не ответили отка-
зом и не написали о каких-либо ограни-
чениях на российскую журналистскую 
деятельность. Там также прислали все 
необходимые инструкции для посеще-
ния игр и их освещения.

Это не первый раз, когда россий-
ские СМИ не допускаются до осве-
щения спортивных событий за рубе-
жом. Репортёрам «Известий» отказали 
и в аккредитации на летнюю Олимпиа-
ду в Париже. 

В МИД РФ назвали русофобией от-
каз в аккредитации российских СМИ 
на парижские Игры. «Отказ Парижа ак-
кредитовать российских журналистов 
для освещения Олимпиады и Паралим-
пийских игр — это явная сегрегация 
по национальному признаку», — ска-
зала официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова. Прокомментиро-
вал инцидент и Кремль: французские 
власти напрямую ущемляют права 
СМИ, а также все обязательства Фран-
ции перед ОБСЕ и другими организаци-
ями, заявил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

— Принцип «спорт вне политики» 
особо и не был актуален, посколь-
ку все годы когда-то идеологическо-
го противостояния СССР и Запада 
и сейчас даже Олимпиады превраща-
лись в политические соревнования. 
В настоящее время тем более. К со-
жалению, те кто руководит Между-
народным олимпийским комитетом 
и другими спортивными крупными 
организация ми, подчиняются поли-
тическим решениям, — заявил «Изве-
стиям» председатель Союза журнали-
стов России Владимир Соловьёв.

Российские коллеги подвергались 
дискриминации не только на спор-
тивных мероприятиях. Журналистов 

«Известий», которые в конце октября 
приехали освещать выборы в США, 
задержали в Вашингтоне, изъяли лич-
ные вещи и подвергли многочасовому 
допросу. Троих из них впоследствии 
допустили в страну, однако оператор 
Владимир Боровиков не был отпущен, 
суммарно его допрашивали около де-
вяти часов. После этого его виза была 
аннулирована без объяснения при-
чин, его самого отправили в спецка-
меру на семь часов, где он ждал рей-
са в Стамбул.

Генеральный директор МИЦ «Из-
вестия» Владимир Тюлин тогда отме-
тил, что «каждый въезжающий в США 
должен знать, что поездка туда — это 
рулетка: даже если на руках есть виза, 
человека всё равно могут посадить 
в тюрьму и выпнуть из страны».

До этого российских журнали-
стов часто не допускали на террито-
рию США. В 2023 году глава МИД РФ 
Сергей Лавров отправился в Нью-Йорк 
для участия в заседаниях Совбеза ООН 
без сопровождения прессы. Представи-
тели российских СМИ, в их числе были 
и «Известия», так и не дождались доку-
ментов для въезда. 

Чусовая стрелка
Выздоровевший Большунов вновь может 
встретиться с Устюговым

Михаил Кузнецов 

В Чусовом стартует третий этап Куб-
ка России по лыжным гонкам. Со-

ревнования пройдут с 12 по 15 декабря 
в формате мини-тура. На этапе в Перм-
ском крае должны выступить почти все 
сильнейшие спортсмены, в том числе 
и трёхкратный олимпийский чемпион 
Александр Большунов. Правда, в этот 
раз никто не знает, чего от него ожидать.

По итогам первых двух этапов в Вер-
шине Тёи Большунов занимает шестое 
место в общем зачёте Кубка России. 
Вроде бы нормальная позиция, если 
ещё учитывать, что одну гонку из ше-
сти он пропустил. Однако от Сан Саны-
ча, который в прошлом сезоне почти 
не проигрывал и выдал серию из 23 зо-
лотых гонок, все ждут явно большего.

Трёхкратного олимпийского чемпио-
на подвели болезни — как в летний под-
готовительный период, так и непосред-
ственно перед началом зимнего сезона. 
В итоге в Вершине Тёи он взял только 
одну медаль за пять стартов — серебро 
в коньковой разделке на 15 км. Эта гон-
ка была заключительной на первом эта-
пе Кубка. Думалось, что на втором Боль-
шунов себя покажет уже во всей мощи. 
Да и сам лыжник говорил, что начина-
ет оживать.

Однако результаты дальше не по-
шли. На втором этапе они стали ещё 
хуже: девятое место и 48 секунд отста-
вания от лидера в классической раздел-
ке на 10 км, а также безнадёжный вылет 
в четвертьфинале спринта. Чтобы разо-
браться со своим состоянием, он решил 
пропустить масс-старт и уехал на обсле-
дование в Москву.

Дальше о том, как идут дела у Боль-
шунова, журналистам почти каждый 
день сообщал его тренер Юрий Боро-
давко. Вот как развивались события, 
согласно высказываниям Бородавко 

в СМИ: 4 декабря — Александр начал 
обследование; 5 декабря — пройдена 
часть тестирований, понимания о состо-
янии пока нет; 6 декабря — у Большунова 
точно был ковид, прогнозы по участию 
на этапе в Чусовом давать рано; 9 дека-
бря — обследование завершено, запре-
тов на тренировки и соревнования нет, 
Александр приедет в Чусовой; 10 дека-
бря — лыжник приехал в Чусовой, реше-
ние по участию в гонках будет в среду; 
11 декабря — Большунов выйдет на старт 
первой гонки этапа в четверг.

Таким образом, Александр должен 
выступить как минимум в коньковой 
разделке на 15 км. Именно в этой дис-
циплине он взял пока единственную 
медаль в сезоне. Дальнейшее участие 
будет зависеть от состояния спортсме-
на. В расписании дальше стоят спринт 
свободным стилем (14 декабря) и пасьют 
на 15 км классикой. Важно понимать, 
что соревнования в Чусовом проходят 
в формате мини-тура, а значит, очки бу-
дут начисляться не только за отдель-
ные гонки, но и за итоговое положение 
на этапе.

В отсутствие Большунова жёлтую 
майку лидера на втором этапе в Верши-
не Тёи разыгрывали между собой трое — 
Иван Горбунов, Сергей Ардашев и Са-
велий Коростелёв. В масс-старте после 
прохождения бонусных отсечек каза-
лось, что кто из них первым пересечёт 
финишную черту, тот и приедет на этап 
в Чусовой в жёлтой майке. Победу в той 
гонке одержал Ардашев, казалось бы, 
представ новым лидером сезона.

« Я ВСЁ ВРЕМЯ ОШИБАЛСЯ, 
И ЭМЕРИ ВСТАЛ НА КОЛЕНИ 
И СКАЗАЛ: «МАКГИДИ, ПОЖА-

ЛУЙСТА, ПОДАЙ УГЛОВОЙ КАК СЛЕДУЕТ». 
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